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La Universidad de Sevilla invierte 
más de 40 millones de euros en I+D

La Hispalense y la Pablo de Olavide consolidan su actividad investigadora y 
de trasferencia de conocimiento en un panorama estatal en ligero retroceso

María Caballero 
SEVILLA 
{Las universidades públicas 
sevillanas mantienen su acti-
vidad en investigación y desa-
rrollo (I+D), destacando el pa-
pel de la Hispalense como 
uno de los principales focos 
investigadores del país, según  
la última encuesta de investi-
gación y trasferencia de cono-
cimiento –del año 2014–, pre-
sentada por la Confederación 
de Rectores de las Universida-
des Españolas (CRUE). Según 
este estudio,  la producción 
investigadora en el panorama 
estatal sufre un «ligero retro-
ceso», debido a la disminu-
ción de fondos de financia-
ción en los años anteriores. 

Según esta encuesta, la 
Universidad de Sevilla (US), 
uno de los centros más gran-
des en el panorama nacional, 
cuenta con una base investi-
gadora de 4.195 efectivos de 
personal docente e investiga-
dor (PDI),  datos sólo supera-
dos por la Universitat Autòno-
ma de Barcelona, la Universi-
tat de Barcelona y la 
Complutense de Madrid. Por 
su parte, la Universidad Pablo 
de Olavide cuenta con 966 do-
centes investigadores, 50 más 
que en el año 2013. 

Asimismo, la Hispalense 
dedica un total de 40.167.947 
de euros a ayudas competiti-
vas, la tercera en España con 
mayor dedicación. Dentro de 

Horacio Raya 
SEVILLA 
{Alrededor de 125 trabajado-
res del Hospital Universitario 
Virgen del Rocío se concentra-
ron ayer para exigir al gobier-
no andaluz la recuperación de 
las 35 horas y de otra serie de 
derechos perdidos en los últi-
mos años. 

Esta movilización, convo-
cada por los sindicatos UGT y 
CCOO y que daba continuidad 
a la que ya se celebró el pasado 
martes 24 en centros hospita-
larios de toda la comunidad, 
tuvo lugar delante del edificio 
de gobierno del hospital con el 
lema «35 horas». Una reclama-
ción que los sindicatos consi-

deran «imprescindible» para 
sentarse a negociar con la Jun-
ta como paso «para fomentar 
la creación de empleo y la me-
jora de la calidad de todos los 
servicios públicos que se han 
visto mermados con la am-
pliación de la jornada», señaló 
UGT, que calcula en 15.000 los 
puestos de trabajo que se po-

Trabajadores del Rocío piden las 35 horas

Exigen la reducción de la jornada y la recuperación de otros derechos

Empleados del Hospital Universitario Virgen del Rocío se concentraron ayer a las puertas del edificio. / El Correo

GASTO ESTATAL 
Según la encuesta de investigación y 
trasferencia, el gasto en I+D en 2014 a 
nivel estatal fue de 3.187 millones de 
euros, 438 menos que en 2013. Ade-
más, hasta un 45 por ciento del perso-
nal docente e investigador realizó ac-
tividades de investigación. También 
descendió el número de artículos 
científicos publicados, 262 menos en 
2014, y 260 tesis menos leídas. Res-
pecto al origen de los fondos, un 60,6 
por ciento procedió de recursos pro-
pios, y el 39,4 restante, de terceros. 
De éstos, tres cuartos pertenecieron a 
subvenciones públicas. 

El apunte

esta cifra, se emplean 
28.078.740 euros en total para 
proyectos de investigación, 
de los que 8.200.000 euros se 
correspondieron con investi-
gación autonómica, situándo-
se como la tercera universidad 
de España que más aporta au-
tonómicamente. La cifra se 
completa con el aporte nacio-
nal, de 11.047.799 euros, más 
otros 8.483.142 euros en pro-
yectos de la Unión Europea.  

Por otro lado, la UPO, que 
cuenta 6.283.463 euros en im-
porte de ayudas competitivas, 
dedicó 4.091.219  euros a los 
proyectos de investigación. 

Además, durante 2014, la 
US alcanzó la presentación de 
472 tesis, y la UPO, de 83. ~

drían generar con esta medi-
da. Tras la concentración, se 
celebró una asamblea en la 
que se informó de que aún no 
hay una fecha para la mesa ne-
gociará con la Junta de Anda-
lucía, si bien se espera que sea 
en breve. También reclama-
ron la devolución íntegra de la 
paga extraordinaria de 2012. ~

IU rechaza 
prorrogar la 
privatización 
de las líneas 
16 y C6 de 
Tussam

C.S. 
SEVILLA 
{La portavoz adjunta de IU 
en el Ayuntamiento, Eva 
Oliva, manifestó ayer el re-
chazo de su fuerza política 
a la pretensión del gobier-
no de Juan Espadas (PSOE) 
de «prorrogar nuevamente 
la externalización» de las 
líneas 16 y C6 de la socie-
dad Transportes Urbanos 
de Sevilla (Tussam), que 
actualmente prestan servi-
cio a las barriadas de Val-
dezorras, El Gordillo y Ae-
ropuerto Viejo.  

A través de un comuni-
cado, Eva Oliva indicó que 
IU se opone al proceso que 
la Comisión de Contrata-
ción de Tussam tiene pre-
visto aprobar este miérco-
les para volver a adjudicar 
la gestión de estas líneas a 
una empresa privada, por 
un importe de nueve mi-
llones de euros y una dura-
ción de cinco años, y «así lo 
dejaremos claro otra vez 
en esa mesa». «Con esta 
medida, lo que busca el 
PSOE es continuar con la 
privatización de las líneas 
16 y C6 y en IU defende-
mos todo lo contrario, es 
decir, que se recuperen pa-
ra lo público y que se nego-
cie con los sindicatos de 
Tussam la subrogación de 
estos trabajadores», señaló 
Oliva. Es más, la concejal 
de IU pidió al alcalde que 
sea «valiente» y «aprove-
che esta oportunidad», 
ahora que expira el contra-
to vigente, para que ese 
servicio sea asumido por la 
empresa municipal de 
transportes urbanos.  

Desde IU, indicaron que 
son «muchas las quejas» 
de los vecinos de las barria-
das de Valdezorras, El Gor-
dillo y Aeropuerto Viejo so-
bre unas líneas de autobús 
que tienen una frecuencia 
de paso «muy baja», una si-
tuación que indica que se 
viene arrastrando desde 
hace tiempo y que, a juicio 
de Oliva, se podría solucio-
nar si se rescataran para lo 
público estas concesiones. 
«Una gestión cercana de 
las administraciones siem-
pre ofrecerá más garantías 
de calidad a la ciudadanía 
y más derechos laborales al 
personal que lo desempe-
ña que otra que responde a 
los intereses privados de 
las compañías y solo se rige 
por la búsqueda del benefi-
cio», sentenció Oliva. ~
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El escudo del rectorado era más 
infamante que no elegir al rector 

por sufragio universal 

L
A única universidad española que no elige 
a su rector por sufragio universal pondera-
do es la de Sevilla. Todas las demás votan li-
bremente tan importante cargo que es res-

ponsable, en la proporción que ustedes quieran, de 
la formación de las futuras clases directivas de nues-
tra sociedad. No es por tanto el de rector un cargo 
endeble ni canijo. Está por encima de lo que, social 
e intelectualmente, conlleva el ser presidente de un 
consejo de cofradías e incluso de una cotizada caja 
de ahorros. En sus manos y años de mandato están 
la toma de decisiones, junto con su equipo de go-
bierno, que alimentarán con los jóvenes talentos 
universitarios las ganas de crecer y desarrollarse 
de nuestra sociedad… o de otras más lejanas. Pues-
to que el número de graduados que se quedan a tra-
bajar en España cada vez es menor por falta de ho-
rizontes activos y estimulantes. Volvamos a la idea 
principal de este artículo. La elección del rector por 
sufragio universal. Sevilla es la única universidad 
que no lo hace así. Lo que no deja de ser una cho-
cante contradicción con algunas de sus decisiones 
tomadas al hilo de la doctrina de la memoria histó-
rica. Si se quita, equivocadamente, un escudo del 
Rectorado en piedra labrada por estimarlo fuera de 
la órbita democrática de los tiempos que vivimos 
¿cómo se puede explicar que para elegir a un rec-
tor se deseche el sufragio universal? Buen tema para 
una tesis de ciencias políticas... muy caprichosas. 

Un grupo de noventa claustrales, de sensibilida-
des políticas muy diversas, decidieron promover 
unas elecciones para modificar los estatutos e in-

troducir la elección a rector por sufragio universal 
ponderado.  Estas elecciones se celebraron duran-
te la pasada semana. Y el lunes conocimos los re-
sultados: 102 síes, 13 votos en blanco y 28 nulos. No 
se llegó ni al 50% de participación, que es lo que se 
pretendía. Consecuentemente no prosperó la idea 
de elegir a un rector por métodos aseados y demo-
cráticos. Como se hace en todas las universidades 
españolas. Un profesor de una escuela técnica me 
sintetizaba así tan desangelada consulta: ha gana-
do el miedo a votar. ¿Miedo a votar en una institu-
ción tan libre donde la democracia interna es tan 
vigorosa que impide tener blasones sospechosos 
en la puerta del Rectorado? Pues eso parece. La pa-
peleta para votar en esta consulta llevaba impresa 
el sí. El sí al cambio de Estatutos. Y cada voto emi-
tido no era anónimo. Se votaba y se consignaba el 
nombre del votante. Una manera como otra cual-
quiera de saber qué universitarios estaban a favor 
del sí. Obviamente, el rector es partidario del no.  

El día 28 de abril, la Junta de la facultad de Cien-
cias de la Educación debatió sobre la elección a rec-
tor mediante sufragio universal: 41 votos a favor, dos 
abstenciones y cero votos para elegir a través del 
claustro. El 24 de mayo, en la Escuela de Ingeniería, 
se celebró otra junta para debatir el mismo asunto. 
Con el siguiente resultado: 37 votos a favor del sufra-
gio universal, 2 abstenciones y cero votos en contra. 
El 25 de mayo en la facultad de Comunicación se abor-
dó por unanimidad la elección del rector por sufra-
gio universal; el 30 de mayo se planteó la cuestión en 
la facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. 
Votos favorables 21; 9 abstenciones y 2 votos en con-
tra. Así podría ir desgranando resultados por facul-
tades, alumnos y personal de administración y ser-
vicios. Con resultados igualmente abrumadores a fa-
vor del sufragio universal. La pregunta salta a la vista. 
¿Qué pasa en el trayecto que va desde estas consul-
tas a la urna final para que el viento a favor del sufra-
gio universal se ponga de cara y haga tiritar a los uni-
versitarios? La respuesta está no en el viento que so-
pla sino en el miedo que desatan unas elecciones 
nominativas y las posibles consecuencias adversas 
derivadas de ser tan osados como pretender que la 
Universidad sevillana sea como las del resto de Es-
paña. Políticamente siempre es más fácil cambiar un 
escudo que cambiar el artículo de un estatuto nada 
recomendable desde el punto de vista democrático.

J. FÉLIX  
MACHUCA

MIEDO A VOTAR

PÁSALO

Para Ciudadanos, la Gente es 
costrosa, un hatajo de atorrantes 

que se han quedado varados en 
el más cutre de los bares 

M
I primer pensamiento al ver el vídeo de 
Ciudadanos fue que cualquier intento 
español de hacer «Cheers» degenera en 
el bar de la esquina con banderín de fút-

bol, palillo entre los dientes y tragaperras. Es una 
asociación de ideas que constituye la única trans-
versalidad, la única coincidencia doctrinal: la vi-
sión del español promedio como un tipo que hue-
le a fritanga y tardará un rato en acertar a meter 
la llave en la cerradura cuando regrese a casa. Has-
ta Rajoy, cuando le dijeron antes de las elecciones 
anteriores que algo tenía que hacer para volverse 
más reconocible por el español promedio, se pegó 
a la mano un doble de cerveza de atrezo y se aco-
dó en todas las barras tabernarias entre Génova y 
Moncloa. Si quiere usted parecer cercano y genui-
no, convoque a las cámaras para que lo graben aga-
rrándose un pedo de vermut mientras le corrige a 
Del Bosque con aceitunas la disposición defensi-
va de la Selección. 

En el vídeo de Ciudadanos hay, sin embargo, un 
matiz: Rivera es el único personaje exógeno al bar, 
el único «au dessus de la mêlée», y el único, apar-
te del camarero, que está trabajando. Un «nerd» 
de mucho cuidado, vaya. Una de las disputas de la 
nueva política refundadora es la catalogación y 
apropiación de la Gente verdadera. Ya sabíamos, 
más o menos, cómo es el ideal de Gente para Po-
demos, que oscila entre la tribu rusoniana que con-
tiene con esponjas de mar el flujo menstrual y el 
hipster que, para bajar los humos al capitalismo, 
se autoabastece con huertas domésticas y tiene un 
concepto revolucionario de sí mismo. Ahora sabe-
mos que, para Ciudadanos, la Gente es costrosa, 
un hatajo de atorrantes que se han quedado vara-
dos en el más cutre de los bares de abajo y que 
aguardan, sin hacer nada por ellos mismos, la apa-
rición del ser providencial. Por eso Rivera no está 
en el bar, es decir, en la decadencia a la española. 
Por eso se hace carne mortal en el televisor a una 
altura suficiente para que los parroquianos lo con-
templen desde abajo, conscientes de que son chi-
quitos, como es lógico suponer que veríamos apa-
recerse a cualquier mesías redentor entre un coro 
de ángeles. En realidad, todo encaja con esa per-
cepción de secta juvenil y «soft», como fundada en 
Malibú, que también alcanza al visitante de la sede 
madrileña de Ciudadanos, donde es imposible no 
sentirse abrumado por la presencia exagerada de 
retratos XL desde los cuales nos sonríe Rivera com-
poniendo una modalidad de salvador menos co-
lérica que la de Iglesias. Más cienciológica. 

La cutrez de bar de la esquina con la que ven a 
la Gente estos urbanitas es tal que cuando se bur-
lan de Rajoy acusándolo de leer sólo el Marca lo 
que logran es hacerlo más semejante a su español 
promedio, que no es de Schopenhauer, sino del 
Marca, de lo que habla en ese bar. El alarde inte-
lectual siempre penalizó al político. Eso lo com-
prendió Rivera que, muy astuto, cuando le pregun-
taron el pasado verano cuál había sido su bagaje 
lector, dijo que empezó una novela de Lucía Etxe-
barría pero no la terminó.

DAVID  
GISTAU

EL BAR

PUEBLALLUVIA ÁCIDA
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Nos faltan 300 policías
LEY MONTORO___Ni se han cubierto
80 plazas vacantes ni se puede
sobrepasar el 1% de la masa salarial

EVENTOS___El Gobierno asegura que
no dan abasto para atenderlos y la
oposición pide más planificación

NERVIÓN___Aprueban extremar la
seguridad en el Cash Converters
pero sin cruzar “la línea roja”

SEVILLA. C. T. | A Sevilla le faltan
300 policías y poco puede ha-
cer con las limitaciones que
impone la Ley de Reforma Lo-
cal, puesto que, aunque se
aprobara una nueva Relación
de Puestos de Trabajo (RPT),
con sus convocatorias de em-
pleo, no se podrían cubrir las
plazas, más aún cuando aún
no se han cubierto las 80 va-
cantes actuales. “No da para
cubrir los eventos que hay”, se
lamentaba el delegado de Se-
guridad, Juan Carlos Cabrera.

Los datos surgían en el
punto del orden del día del
Pleno ordinario de mayo, en
el que se aprobaba abonar las
productividades y festivos del
último trimestre de 2015 a los
Bomberos y la Policía Local,
por 800.000 y 900.000 euros,
respectivamente.

Según Cabrera, faltan 300
policías porque "nunca se hi-
zo una oferta de empleo pú-
blico", mientras que hay 80
vacantes, por lo que la planti-
lla "no da para cubrir los
eventos que hay". Para el de-
legado, una nueva RPT "no
solucionará esto", aunque sí
servirá para impulsar la poli-
cía de proximidad, reclamada
en el Pleno en varias ocasio-
nes y por diferentes grupos
municipales.

"Estamos diciendo que no a
algunos eventos porque tene-
mos un problema estructu-
ral”, decía Cabrera, lamen-
tando las limitaciones de la
Ley Montoro, que hace que
"no se puede convocar una
oferta de empleo público" ni
se puede pagar “lo que la Po-
licía Local hace” porque no se
puede ir más allás del 1% de
la masa salarial.

En este extremo incidía el
delegado de Hacienda, Joa-
quín Castillo, señalando al
aumento "tremendo" de la
demanda policial en la ciu-
dad, "cada vez más turística y
con más de escenografía de
cara al exterior", algo que
quedará reglado a partir de
enero.
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PLENO ORDINARIO Cabrera reconoce el déficit de la plantilla policial y asegura que una nueva Relación de Puestos de Trabajo no lo paliará

Un momento de la protesta de los trabajadores municipales que interrumpió la sesión plenaria. MLV

Unánime apoyo a la nueva
ordenanza de transparencia
SEVILLA | El Pleno ha aprobado
definitivamente por unanimi-
dad la nueva Ordenanza de
Transparencia y Acceso a la
Información, con el objetivo
de abrir el Consistorio y su
gestión al ciudadano, ade-
más de mejorar la fiscaliza-
ción de la gestión y poner
obstáculos a "aquellos, los
menos, a los que le gusta lo
ajeno".

El debate plenario fue inte-
rrumpido en dos ocasiones,
después de que distintos gru-

pos de trabajadores hayan le-
vantando carteles con distin-
tas consignas, siendo el pri-
mero el de quienes pedían la
"readmisión de trabajadores
despedidos injustamente por
el PP", algo que desde la ban-
cada del PP se calificaba co-
mo "mentira". Tras ellos, los
peones pedían, mediante car-
telería, contratos dignos y
comparaban los 30 contratos
en mantenimiento de Par-
ques y Jardines y los 350 de
las contratas privadas.

En este marco, el alcalde,
Juan Espadas, ha destacado
la incorporación de 97 alega-
ciones al texto de esta orde-
nanza, lo que demuestra "la
voluntad del gobierno de que
sea de consenso, garantizan-
do que sea de todos y para to-
dos", marcando "una nueva
relación" del Ayuntamiento
con el ciudadano. Además,
ha destacado que la norma
pretende avanzar en elemen-
tos como el presupuesto o las
cuentas públicas.

Sevilla

■ ■ El pleno ha aprobado una
moción de C’s que incorpora al
programa de inversiones
Decide la posibilidad de
presentar propuestas a todos
los vecinos, sufragio universal
como forma de elección para
priorizar la ejecución de
actuaciones y voto telemático
como mecanismo adicional.

“Sufragio universal”
para las inversiones

■ ■ El Pleno ha aprobado
cuatro de los siete puntos de
una moción de IU sobre el IMD
sobre la gestión de las
actividades deportivas, pero
ha rechazado el rescate de la
organización de la Carrera
Nocturna y la Maratón.

No se rescatan la
Nocturna y Maratón

■ ■ El pleno ha aprobado las
mociones de Participa Sevilla
en apoyo a las movilizaciones
del 13 de junio contra los
recortes en Educación, y la que
propone adoptar diversas
medidas en relación con los
derechos laborales de las
camareras de piso.

Apoyo a educación y
camareras de piso

■ ■ El Pleno también ha
aprobado, a propuesta del PP,
crear un protocolo que
coordine las actuaciones de las
distintas áreas municipales en
los procesos judiciales y
elaborar una propuesta de
ordenanza de inspección
técnica de actividades con sus
experiencias y soluciones.

Protocolo para
adaptarse a la Ley

ApuntesEl apunte

■ ■ El pleno ha aprobado por
unanimidad la moción de IU en
la que se insta al gobierno
local a negociar con Fomento y
el Consorcio de Transportes un
acuerdo para integrar el
Cercanías en la red de
transporte creando un billete
único, además de habilitar el
doble sentido de la línea
ferroviaria C4. Además se pide
un cuadro tarifario sencillo y
social, aparcabicis seguros y
que Tussam mejore la
señalización y la información.

Unánime apoyo al
billete único

Mientras, desde el PP Al-
berto Díaz ha pedido que no
se achaque el estado de la
plantilla a la Ley Montoro
cuando “se puede hacer mu-
cho más con menos", el por-
tavoz de C’s, Javier Millán, ha
apostado por un trabajo "se-
rio de planificación, optimi-
zación de recursos humanos
y la aprobación de una nueva
RPT".

También ha apostado por
esta nueva RTP Julián More-
no, de Participa, y también
por "empezar a decir que no
ante la enorme variedad de
eventos en la ciudad" porque
hay “límites, preferencias y
prioridades.

Y en Eduardo Dato
Hablando de seguridad, el
pleno también ha aprobado
la propuesta de Ciudadanos
que pedía "extremar la segu-
ridad policial en las inmedia-
ciones del establecimiento
comercial Cash Converters de
la calle Eduardo Dato", peti-
ción apoyada por 500 ciuda-
danos, según el concejal
Francisco Moyano.

El debate se ha centrado en
los límites de la intervención
policial cuando no existe de-

lito pero sí una situación de
necesidades extremas de mu-
cha índole, aspecto destaca-
do de una u otra forma por ca-
da uno de los grupos. 

El delegado de Seguridad,
Juan Carlos Cabrera, ha apo-
yado un incremento de la pre-
sencia policial, pero avisando
de que los agentes tratarán el

asunto de la misma manera
que hasta el momento, lla-
mando a no cruzar una "línea
roja" y no caer en la "xenofo-
bia".

Y estas situaciones extre-
mas también salieron a la luz
con el “fantasma de los gorri-
llas” en Bami, al hilo de la
aprobación de la propuesta

del PP para llevar a cabo un
"plan especial de actuacio-
nes" en el barrio de Bami, tan-
to por la situación de “insalu-
bridad” detectada por los ve-
cinos, además de la creciente
“inseguridad” detectada.

Más información
www.vivasevilla.es

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Adius seguirá intentando
elegir el rector por
sufragio universal

SEVILLA | La Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de
Sevilla (Adius) ha asegurado que el colectivo seguirá intentando introducir el
modelo de elección de rector por sufragio universal ponderado, y no por Claus-
tro, como actualmente, pese a que la propuesta que han promovido para llevar
el asunto a votación claustral no ha obtenido resultados suficientes como para
proceder a una reforma en los estatutos al respecto.

USUARIO
Resaltado



Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Adius seguirá intentando
introducir el rector por sufragio por vía de las
elecciones a Claustro y referéndum
SEVILLA, 31 May. (EUROPA PRESS) -
La Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius) ha asegurado que el
colectivo seguirá intentando introducir el modelo de elección de rector por sufragio universal ponderado, y
no por Claustro, como actualmente, pese a que la propuesta que han promovido para llevar el asunto a
votación claustral no ha obtenido resultados suficientes como para proceder a una reforma en los estatutos al
respecto.
El portavoz de Adius, Víctor Molina, ha indicado a Europa Press que, tratándose de una reivindicación
"histórica" de la asociación, "consideramos que es lo que demanda la inmensa mayoría de la comunidad
universitaria".
"El Claustro no ha actuado en concordancia con lo que demanda la mayor parte de la comunidad, ha actuado
de espaldas a su voluntad, y desde Adius no podemos más que decir que lo seguiremos intentando y
luchando por dejar de ser la única universidad española que no puede elegir a su rector por sufragio
universal", ha sostenido Molina.
Si bien es "evidente" que la vía de la solicitud del debate en Claustro queda cerrada, "hay otros cauces de
seguir luchando por el sufragio universal". Al respecto, el portavoz del colectivo recuerda que la próxima
primavera habrá elecciones a Claustro, donde, "al igual que el sufragio estuvo en el centro de la campaña en
las últimas elecciones a rector", el asunto ocupará una parte importante de la misma. Para Molina, es claro
que con el Claustro actual es "imposible" seguir intentando una mayoría absoluta a favor de este modelo.
Otra fórmula aludida, a favor de la cual "ya se están levantando bastantes voces", es la de la convocatoria de
un referéndum en la Hispalense, dada la división existente. "Ya algunos lo hemos pedido en varias
ocasiones", asegura Molina, que, con todo, señala que el actual rector "ya se ha manifestado en contra de
esta posibilidad".
El rector, Miguel Ángel Castro, ha enviado de su lado una carta a todos los claustrales donde, entre otras
cuestiones, se compromete a abrir una ronda de contactos con las diferentes sensibilidades manifestadas para
alcanzar un consenso sobre la posibilidad de acompasar los mandatos del Claustro universitario y de la
elección al rector
De un total de 285 claustrales, ejercieron su derecho al voto 143 miembros. Del conjunto de votantes, se
recibieron 102 votos favorables, 13 votos en blanco y 28 votos nulos. Al necesitarse 143 votos válidos
favorables para la aprobación, se constató que la propuesta no ha prosperado.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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COMISIbN

Sectorial de
investigacibn
de la CRUE en
Sevilla
REDACCI(~N
CORDOBA

La Universidad de Sevilla ha
acogido la reuni6n del Plena-
rio de la Comisi6n Sectorial
de Investigaci6n de la Confe-
rencia de Rectores de las Uni-
versidades Espaflolas (CRUE),
cuyo Comit~ Ejecutivo preside
el rector de la UCO, Jos~ Car-
los G6mez Villamandos.

Estas jornadas tratan de
propiciar el intercambio de
experiencias para mejorar
las politicas de I+D+i de las
universidades. La Comisi6n
Sectorial CRUE I+D+i se cre6
en 1997 con el objetivo de
promover el intercambio de
experiencias de gesti6n, pro-
moci6n y evaluaci6n de la
investigaci6n universitaria y
con la voluntad de fomentar
actividades conjuntas de estas
instituciones. ~

Córdoba Uconivérsitas
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LA INTEGRACIÓN DE LAS
PERSONAS CON

EDUCACIÓN E INVESTIGACIÓN

Una educación inclusiva
La accesibilidad total, en el nivel físico, tecnológico y actitudinal, sigue siendo
el reto de un entorno universitario cada vez más preparado para las personas
con discapacidad.

María Ruspoli, Francisco Pérez, Antonio Tejada, Laura Lozano y María Rodríguez Varo.

La integración social, y laboral, de las personas con discapacidad solo puede conseguirse con una

educación accesible y adecuada para todos. Esa es la conclusión a la que se llegó en la Mesa de

Educación e Investigación de los Encuentros ABC Discapacidad, organizados en colaboración con

la Fundación Konecta.

El plantel de expertos de la sesión estaba formado por Antonio Tejada, emprendedor con

discapacidad y embajador de la Cátedra de Emprendimiento y Discapacidad Fundación Konecta-

Universidad Rey Juan Carlos; Francisco Pérez, adjunto al rector de la Universidad Loyola

Andalucía; María Ruspoli, jefa del Servicio de Acción Social, Patrocinio y Mecenazgo de OHL;

María Rodríguez Varo, del área de Acción Social de la Fundación Cajasol, y Laura Lozano,

responsable técnica de la Unidad de Atención al Estudiante con Discapacidad de la Universidad

de Sevilla.

Antonio Tejada, que pudo aportar su propia

experiencia, hizo hincapié en que los autónomos con

  VÍDEO   FOTOS� �
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DISCAPACIDAD SÓLO PUEDE
LOGRARSE CON UNA

EDUCACIÓN ACCESIBLE.

«INTENTAMOS PASAR DE LA
INTEGRACIÓN A LA

INCLUSIÓN CREANDO
CONCIENCIA Y ABRIENDO

OPORTUNIDADES»

discapacidad «son un colectivo emergente en

España», y que la Cátedra de Emprendimiento y

Discapacidad Fundación Konecta-Universidad Rey

Juan Carlos se encarga de darles soluciones «para

que puedan competir a nivel laboral en la sociedad».

Para demostrar que el autoempleo es algo cada vez más frecuente entre las personas con otras

capacidades, se acogió a las cifras: «En 2010 había 8.000 autónomos con discapacidad en España

y 2015 se cerró con más de 16.000», aseguró.

Por su parte, Francisco Pérez explicó que la Universidad Loyola Andalucía se rige por una Closofía

de «pura apertura y adaptabilidad», superando todas las ratios exigibles en cuanto a

infraestructuras adaptadas. Además, tienen proyectos de investigación y un servicio de atención

psicoeducativa y social —SAPES—, que atiende a personas con diferentes tipos de

discapacidades. «Estamos intentando pasar de la integración a la inclusión, creando conciencia y

abriendo oportunidades», aCrmó.

Integración en la Universidad
El mundo universitario también estaba representado a través de Laura Lozano, de la Universidad

de Sevilla, cuyos planes de integración se articulan a través de la Unidad de Atención al Estudiante

con Discapacidad y que actualmente tiene 600 estudiantes con capacidades diferentes. El

contacto de la institución con ellos, según narró Lozano, comienza en las pruebas de acceso y

prosigue «con el apoyo al estudio y programas especíCcos de prácticas curriculares o

extracurriculares. Además, resaltó la importancia de la investigación y la formación integradora

que se imparte a toda la comunidad universitaria, ya sean docentes, compañeros o los propios

alumnos con discapacidad.

El mundo empresarial
María Ruspoli aportó el punto de vista empresarial y

explicó el plan de RSC de OHL, que contempla

actividades de voluntariado de los empleados y sus

familias con distintos colectivos con discapacidad,

un plan de apoyo a hijos de empleados con

discapacidad y proyectos educativos con distintas

fundaciones. Entre estos últimos, OHL puso en

marcha «Aula Accesible», un aula itinerante donde

se impartieron, por distintas partes de la geografía española, sesiones formativas en materia de

accesibilidad a universitarios (arquitectos principalmente) y profesionales de los Ayuntamientos y

de empresas, con el objetivo de sensibilizar sobre este tema tan importante, y también una guía,

dirigida a niños entre 4 y 8 años, para integrar la discapacidad en el ámbito escolar. Ruspoli

informó, además, de que OHL, principalmente a través de su Clial Servicios Ingesan, tiene

contratadas 600 personas con discapacidad o riesgo de exclusión social.

De otro lado, María Rodríguez Varo aCrmó que, debido al intenso compromiso de la Fundación

Cajasol con las personas con discapacidad, los proyectos que lleva a cabo son muy distintos,

afectando a grandes entidades del sector y también a las más modestas. «Intentamos llegar a

esos sitios que lo tienen más difícil, al ámbito rural», explicó. Su campo de acción se resume en

cuatro objetivos: equipación y apoyo a los centros, fortalecimiento de las entidades a través de

convenios y formación, sensibilización y educación, incidiendo en la atención temprana.
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«IGUALAR LA DISCAPACIDAD
ES TAMBIÉN TENER EN EL

ENTORNO CERCANO A
PERSONAS CON

CAPACIDADES DIFERENTES»

«EDUCAR A LOS NIÑOS A
VER LA DISCAPACIDAD

COMO ALGO NORMAL ES
ESENCIAL»

La familia como base
Partiendo de la idea, compartida por todos los

ponentes, de que la transformación social y la

sensibilización son claves para que, al llegar al

entorno educativo, las personas con discapacidad

manejen un panorama inclusivo, se puso sobre la

mesa el papel de la familia. Para María Ruspoli,

como demuestran sus proyectos de voluntariado,

educar a los niños para que vean la discapacidad

como algo normal es esencial. «Cuando integras algo de una manera normalizada desde pequeño,

luego no existen problemas en el mundo universitario», aCrmó. Igualar la discapacidad, según

Antonio Tejada, es también tener en el entorno más cercano a una persona con capacidades

diferentes. «Si hoy en día hay ciudadanos que no tienen un amigo, conocido o familiar con

discapacidad, tenemos un problema de exclusión. Considerarlo normal es la única forma de ir

derribando muchísimas barreras».

Inserción laboral
La inserción laboral, una vez Cnalizados los estudios, también formó parte del debate. Tanto

Francisco Pérez como Laura Lozano explicaron que sus centros universitarios poseen servicios de

empleabilidad, una plataforma que busca darle salida a los estudiantes con discapacidad que

buscan su primer trabajo. «Hay que hacer una gran fortaleza de lo que es una pequeña debilidad,

poner en valor los talentos que tienen», resumió Pérez.

Por su parte, María Ruspoli aseguraba

que, al buscar candidatos para un

puesto de trabajo muy especializado,

OHL no había encontrado ninguna

persona con discapacidad, a lo que

Antonio Tejada respondió que ése era

uno de los principales problemas del

colectivo, que «falta formación». «Se

necesita más cualiCcación, además de

intentar que los futuros estudiantes se

centren en los perCles con demanda de

empleo». «Si vamos a hacer un trabajo

sobre discapacidad y va un arquitecto en silla de ruedas, su trabajo tiene la experiencia de usuario

y la preparación técnica en la misma persona. Hay que identiCcar ese tipo de valor añadido»,

defendió el emprendedor.

Educación en el entorno rural
Respecto a la educación de las personas con

discapacidad en entornos rurales, María Rodríguez

Varo aportó la experiencia de la Fundación Cajasol:

«Las necesidades de este colectivo en los pueblos

son las mismas que en las ciudades, pero no lo son

sus recursos», explicó. «Ayudamos en proyectos muy

pequeños, como talleres de iniciación a la lengua de
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signos, ya que creemos que la educación es clave hacia una sociedad inclusiva».

La integración como objetivo
Uno de los puntos tratados en la Mesa Redonda sobre Educación e Investigación fue la

accesibilidad, en todas sus facetas, de los centros universitarios. Según explicó Tejada, que fue

uno de los primeros estudiantes con discapacidad de la Universidad de Granada, cada vez son

más las personas con capacidades diferentes que comienzan una titulación, pero solo un ocho

por ciento logra acabarla. «Cuando hablamos de accesibilidad física, tenemos que concienciarnos

de que una mayor calidad de las infraestructuras es una ventaja para todos, no solo para las

personas con discapacidad», aseveró Tejada, que reconoció que en la universidad aún queda

mucho camino por recorrer. «Hay que conseguir accesibilidad a todos los niveles: en el entorno

físico, en la comunicación, en las nuevas tecnologías y, en lo más importante, en la actitud».

Francisco Pérez puntualizó que, gracias a los desarrollos tecnológicos, integrar, desde el punto de

vista físico, a las personas con discapacidad es más fácil, pero que aún hay diCcultades «en el

tema actitudinal». «Sin caer en el paternalismo, tenemos que intentar que todas las personas sean

autónomas, tratarlas individualmente».

Por parte de la Universidad de Sevilla, Laura Lozano explicó que trabajan con mapas de itinerarios

accesibles y, aunque no pueden hacer adaptaciones de contenidos, sí que procuran la

accesibilidad curricular a través del acceso, de la preparación del espacio o de Cguras como la del

‘estudiante colaborador’, que recibe una formación y acompaña en sus estudios a la persona con

discapacidad.

La opinión de los expertos

Antonio Tejada, emprendedor y embajador

de la Cátedra de Emprendimiento y

Discapacidad Fundación Konecta-U. Rey

Juan Carlos.

� La accesibilidad

física es una ventaja

para todos, no solo para

este colectivo. �

Francisco Pérez, adjunto al rector de la

Universidad Loyola Andalucía.

� Sin caer en el

paternalismo, tenemos

que intentar que todas

las personas sean

autónomas. �

Laura Lozano, responsable técnica de la

Unidad de Atención al Estudiante con

Discapacidad de la Universidad de Sevilla.

� Damos formación

integradora a toda la

comunidad

universitaria. �

María Ruspoli, jefe del Servicio de Acción

Social, Patrocinio y Mecenazgo en OHL.

� Cuando integras

algo desde pequeño,

luego no hay problemas

en el mundo

universitario. �

María R. Varo, área de Acción Social de la

Fundación Cajasol.
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PROVINCIA

R. R. B.

La Diputación Provincial ha reali-
zado una nueva edición del Plan
de Urgencia Municipal del Área
de Cohesión Social e Igualdad,
que, desde el año 2009, está sir-
viendo para que personas en ries-
go de exclusión social, que son de-
tectadas por los Servicios Sociales
de cada municipio, puedan acce-
der a contratos temporales en sus
localidades. “Esta es una nueva
apuesta por un programa que ha
servido para aliviar la situación
de muchas familias. Desde el año
2009 Diputación ha aportado un
total de 59 millones de euros a los
que se suman los 8,2 millones de
euros de los ayuntamientos”, ex-
plicó el presidente de la Diputa-
ción, Fernando Rodríguez Villa-
lobos. En esta edición Diputación
aportará cinco millones de euros.

En esta ocasión, y fruto de la ex-
periencia acumulada en todos es-
tos años, se han introducido una
serie de modificaciones. La pri-
mera de ellas son las condiciones
que deben cumplir los destinata-
rios. Ahora se incluyen familias
que tengan a jóvenes con dificul-
tades sociales que les impiden
continuar con sus estudios en Ci-
clo formativo de grado Superior o
estudios universitarios.

Asimismo, se sube el referente
del Indicador Público de Rentas
de Efectos Múltiples, de tal forma
que familias que ahora tienen un
poco más de medios económicos,
“sin ser mucho”, como ha puntua-
lizado el presidente provincial,
también puedan seguir acogién-
dose a estos contratos: familias de
un solo miembro, hasta 1,5 veces

En marcha el nuevo Plan
de Urgencia Muncipal

3Actualidad Provincia

Empleo. Desde su nacimiento en el año 2009, el PUM ha servido para dar trabajo temporal

a unas 36.000 familias, a las que la Diputación prevé sumar 5.000 en esta edición

PROVINCIA

R. R.

Hoy se lleva a Pleno de Diputa-
ción, entre otras cuestiones, la
modificación presupuestaria ne-
cesaria para una nueva edición
del programa Pr@xis destinado a
jóvenes universitarios recién titu-
lados para que puedan acceder al

mercado laborar gracias a acuer-
dos con empresarios en diferentes
municipios por un período de seis
meses hasta ahora y que, con la
modificación, se prorrogará por
seis meses más. El sueldo será el
salario mínimo interprofesional
con el compromiso por parte de
los empresarios de que el horario
de estos jóvenes será el que co-
rresponda al sueldo recibido.

Pr@xis tiene un índice de inser-
ción laboral de entorno al 25%.

En total, 70 jóvenes podrán aco-
gerse a esta nueva edición que
cuenta con un presupuesto de un
millón de euros, de los cuales
900.000 euros aporta Diputación
y el resto la entidad con la que se
cofinancie.

Asimismo, el plenario aproba-
rá un convenio marco de coopera-

ción técnica del Ayuntamiento de
Sevilla, la Diputación y la Univer-
sidad con organismos homóni-
mos de Málaga. Se trata del Cam-
pus de Excelencia Internacional
Andalucía TECH, que surge de la
unión de fortalezas de la Univer-
sidad de Sevilla y la de Málaga. El
objetivo es fomentar la más alta
calidad en las áreas de la docen-
cia, investigación y transferencia

de conocimiento. En paralelo, los
ayuntamientos de Málaga y Sevi-
lla, suscribieron un protocolo ge-
neral, el pasado octubre, en va-
rias materias: innovación, ges-
tión del conocimiento, desarrollo
territorial, turismo, cultura y sos-
tenibilidad urbana.

A esa iniciativa se suma ahora
la Diputación de Sevilla y la de
Málaga para trabajar en el desa-
rrollo tecnológico, investigación
o asesoramiento técnico y cientí-
fico. La intención es fomentar la
promoción social, innovación y
desarrollo tecnológico que propi-
cie el fomento del emprendi-
miento y el empleo.

La modificación presupuestaria del programa
‘Pr@xis’ se votará hoy en el Pleno

La mayoría de los contratados,
mujeres de entre 31 y 40 años
Desde el arranque del PUM en
2009, se han beneficiado del
mismo unas 36.000 familias
con las contrataciones que se
realizan, con una duración de
entre uno y tres meses, te-
niendo en cuenta cada situa-
ción. Ahora, con la nueva edi-
ción otras 5.000 familias de la
provincia se puedan ver bene-
ficiadas. Por tanto, serán en
torno a 41.000 las familias

que durante estos años ha-
brán sostenido sus rentas
mediante este programa tan
demandado por los ayunta-
mientos. Con respecto al perfil
de las personas contratadas
durante la trayectoria del
PUM, 18.935 han sido mujeres
(54,1%) con edades compren-
didas entre los 31 y 40 años,
mientras que los hombres han
sido 16.065 (45,9%).

Fernando Rodríguez Villalobos durante la presentación de la nueva edición del Plan de Urgencia Muncipal.

IPREM, familias de 2 miembros
hasta 1,75 veces IPREM y fami-
lias de 3 o más miembros, hasta 2
veces IPREM. “De este modo se
da cobertura a una franja de po-
blación que si bien no están en la
horquilla de la vulnerabilidad sí
lo están pasando económicamen-
te mal y tienen dificultades para
que sus hijos e hijas continúen
con los estudios”

Otra de las novedades es con
respecto a la cofinanciación,
modificándose las aportaciones
municipales y bajando los por-
centajes en 90 municipios. Es
decir, que los ayuntamientos

ponen menos “gracias a los es-
fuerzos de la Diputación”, expli-
có Villalobos. De esta forma, las
45 localidades menores de
5.000 habitantes pasan a tener
una aportación del 0% en este
PUM. Antes eran solo 6 los que
no tenían que aportar nada. No
obstante, Villalobos ha matiza-
do que “dejamos las puertas
abiertas a aquellos ayuntamien-
tos que sí quieran cofinanciar,
pues si destinan más, se podrán
realizar más contrataciones”.

En el otro extremo, aplicando
como siempre criterios de solida-
ridad interterritorial, los munici-
pios mayores de veinte mil habi-
tantes aumentan las aportacio-
nes en un 3%. De este modo, las
aportaciones de los pueblos de
5.000 a 10.000 habitantes será
de un 5%; de 10.000 a 20.000,
10%; de más de 20.000, 23% y
de más de 50.000, un 28%.

Una novedad más es la modifi-
cación en el procedimiento de
tramitación, con objeto de agili-
zar la concesión de estas ayudas.
Así, se ha cambiado el procedi-
miento administrativo y, en lugar
de realizar una convocatoria a
través de la cual los ayuntamien-
tos debían solicitar su adhesión al
programa, en esta ocasión se rea-
liza mediante una concesión di-
recta de subvenciones. Una con-
cesión directa mediante Resolu-
ción de la Presidencia, consen-
suado previamente con la Secre-
taría General y la Intervención de
Fondos. De esta forma los ayun-
tamientos y entidades locales au-
tónomas solo deberán presentar
su compromiso de ejecución del
Programa y el de la cofinancia-
ción, caso que lo hagan, una vez
les sea notificada la Resolución.

Con esta medida de concesión
directa, se garantiza que ninguna
entidad local quede fuera del
Programa, evitando así los pro-
blemas que han existido en ante-
riores ediciones en ese apartado.

En lo que respecta a la duración
de esta nueva edición del PUM,
ésta ya se ha iniciado el pasado
lunes 23, y finalizará el 31 de di-
ciembre de este mismo año.
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CULTURA Y OCIO
MÚSICA | LA SINFÓNICA MIRA AL FUTURO TRAS SU CRISIS

Braulio Ortiz SEVILLA

La Real Orquesta Sinfónica de
Sevilla propone para la tempora-
da 2016-2017 “un viaje que abar-
cará todos los estados del alma y
el cuerpo” y se inspira en una ci-
ta de Beethoven, “la música es la
mediadora entre la vida espiri-
tual y la vida sensorial”, para una
programación que tiene como tí-
tulo De la sensualidad a la espiri-
tualidad. “En los próximos me-
ses, Beethoven será nuestro pro-
fesor del mismo modo que ha si-
do nuestro maestro a lo largo de
estos 200 años”, aseguró ayer el
director artístico de la ROSS,
John Axelrod. “Tras la crisis fi-
nanciera que hemos sufrido,
¿acaso no necesitamos algo de
sensualidad y espiritualidad en
nuestras vidas? De eso va nuestra
temporada”, declaró el maestro.

La Sinfónica se moverá así en-
tre lo voluptuoso y lo íntimo, lo
sagrado y lo profano, lo carnal y
lo místico, en una temporada que
constará de 16 conciertos de abo-
no, además de otras citas de ca-
rácter extraordinario entre las

que destaca un Homenaje a Car-
men en el Alcázar, una colabora-
ción con la Bienal de Flamenco y
el Ballet Nacional de España, Za-
guán y Alento, o el concierto de
Año Nuevo.

El director artístico de la Sinfó-
nica retoma la propuesta de in-
cluir un compositor en residen-
cia, y en esta ocasión seguirá los
pasos de Fazil Say –el invitado es-
te curso que termina– el británi-
co Gabriel Prokófiev. De este au-
tor, nacido en 1975, se estrenará
en España en abril su Beethoven 9
Symphonic Remix, un trabajo en
el que este antiguo productor de
hip-hop y dj aborda la Novena
Sinfonía de Beethoven “y la re-
contextualiza desde un estilo
moderno”. De Prokófiev, nieto
del mítico Serguéi, también so-
nará en junio su Concierto Grosso,
un encargo conjunto de la ROSS
y de la Orquesta Sinfónica de
Seattle. Prokófiev confesó ayer
en una carta que leyó Axelrod
que su visita a Sevilla le origina-
ba una especial emoción: signifi-
caba volver a sus raíces debido a
que su abuela, Lina Llubera, era

de origen español. En la misma
nota, el compositor reveló que
baraja para su concierto el título
provisional de Sinfonía de los so-
los y que su obra versa sobre “có-
mo los cambios vertiginosos en la
tecnología están afectando a
nuestras relaciones sociales”.

Prokófiev será una de las estre-
llas de una temporada que abrirá
el 22 y el 23 de septiembre el fran-
cés Michel Plasson y por la que
también pasarán otros nombres
que destacó Axelrod: el guitarris-
ta José María Gallardo del Rey,
que celebrará los 75 años del Con-
cierto de Aranjuez con la interpre-
tación del clásico de Rodrigo y una
composición propia inspirada en
éste, Diamantes para Aranjuez (6 y
7 de octubre); el violonchelista
Enrico Dindo, que en mayo afron-
ta un programa, La vida de un hé-
roe, con obras de Dvorák y Richard
Strauss (4 y 5 de mayo); o la “niña
de los ojos de Sevilla”, la mezzoso-
prano María José Montiel, que ce-
rrará la próxima temporada (13 y
14 de julio) con un repertorio ínte-
gramente francés que arranca con
el Poema del amor y el mar de

Chausson y que se completa con
creaciones de Debussy y Ravel.

Más allá de estos profesiona-
les, Axelrod quiso hacer hinca-
pié ayer en la presentación de la
nueva temporada –en la que es-
tuvo acompañado por el secreta-
rio general de Cultura de la Jun-
ta, Eduardo Tamarit, y la direc-
tora general de Cultura del
Ayuntamiento, Isabel Ojeda– en
la enorme calidad de los inte-
grantes de la Sinfónica. Tras los
duros meses que la orquesta ha
vivido por culpa de los impagos
de la Junta, una situación que
encontró el pasado lunes una
tregua tras la inyección econó-
mica a la que se comprometie-
ron las administraciones, el di-
rector norteamericano dice ha-
berse sentido “obligado a pre-
sentar en los programas a los
músicos como las estrellas ver-
daderas” y destacando en dife-
rentes conciertos como solistas
a miembros de la formación. “Lo
hago no sólo porque son virtuo-
sos en sus instrumentos y tienen
un nivel de calidad muy alto, si-
no porque debemos recompen-

La ROSS aúna lo espiritual y lo sensual
en la oferta de su próxima temporada

REPORTAJE GRÁFICO: MJ LÓPEZ

El secretario de Cultura de la Junta, Eduardo Tamarit, aprieta la mano de Axelrod en presencia de Isabel Ojeda, del ICAS, y de otros representantes de instituciones vinculadas a la ROSS.

● Gabriel Prokófiev, Gallardo del Rey o María José Montiel, entre los invitados ● La programación
dará protagonismo a los intérpretes de la orquesta, “las estrellas verdaderas” del nuevo curso

Resuelto el tema
económico, la relación
con el Maestranza es
el problema pendiente”

John Axelrod
Director artístico de la ROSS
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sarlos por su esfuerzo. Para final
de temporada”, vaticinó, “los es-
pectadores conocerán a los mú-
sicos de nuestra orquesta como
artistas individuales por dere-
cho propio”. Los intérpretes
también participarán en el ya
habitual Ciclo de Cámara, y
ofrecerán entre octubre y no-
viembre una serie de conciertos
por la provincia, que contempla
actuaciones en Utrera, Tomares,
Arahal y Dos Hermanas.

El maestro, que presumió de
ser “el primer director de la
ROSS” que había dirigido a alum-
nos de la Fundación Barenboim-
Said y a la Orquesta Sinfónica
Conjunta –un proyecto de la Uni-
versidad de Sevilla y el Conserva-
torio Superior de Música– abogó
en su intervención por la impor-
tancia de la educación musical.
“Creo en el futuro que represen-
ta”, dijo. “La música es un idioma
extranjero, es ciencia, es gimna-
sia, literatura, poesía”.

Resuelto “el asunto económi-
co”, prosiguió Axelrod, “el pro-

blema pendiente” es “resolver
dificultades entre la orquesta y
el Teatro de la Maestranza”. El
texano, que hoy se reunirá con el
director artístico del teatro, Pe-
dro Halffter, reconoció a los pe-
riodistas que en la ROSS se ha-
bían sentido “como la Cenicien-
ta que está en el desván y a la
que le dicen que podrá ir al bai-
le. Si viene la Orquesta Nacional
de España se le despliega la al-
fombra roja, se prepara un con-
trato... pero a nosotros se nos pi-
de una flexibilidad en las fechas
que no es buena”. La reivindica-
ción, continuó, es “encontrar la
estructura correcta para que se
cubran las necesidades básicas
de la orquesta”; crear “siner-
gias” para “seguir avanzando”.
A lo largo de la charla surge va-
rias veces la palabra armonía,
un concepto que parece preocu-
par al maestro: “Hay gente que
ve más fácil el caos, generar in-
seguridad para sentirse segura,
pero debemos dejar la locura pa-
ra el escenario”.

En este sentido, Axelrod preci-
só que “yo no tengo ningún pro-
blema, el problema estaba aquí
cuando yo llegué”, y reclamó que
“desde la ROSS no estamos ha-
ciendo una petición imposible.
sino que tengamos un entorno
de trabajo sano y funcional”. In-
terrogado por cuándo se había
reunido por última vez con
Halffter para tratar esas cuestio-
nes, respondió con una pregun-
ta lanzada al periodista: “¿Cuán-
do ha ido usted por última vez a
la luna en un cohete? Lo he in-
tentado, nos hemos escrito co-
rreos electrónicos, pero...”.

D. S.

El violonchelista Enrico Dindo, uno de los intérpretes invitados.
FABER MUSIC

El británico Gabriel Prokófiev, compositor en residencia.

FERNANDO VÁZQUEZ MORAGO

La mezzosoprano María José Montiel.

MJ LÓPEZ

José María Gallardo del Rey celebra los 75 años del ‘Concierto de Aranjuez’.

PABLO J. VAYÓN
5

Opinión

E
N época de apuros, nada
como hacer piña para
fortalecerse. Eso ha debi-
do de pensar Axelrod,

que ha presentado una programa-
ción que casi puede considerarse
un homenaje a los profesores de la
ROSS, con una destacadísima pre-
sencia en ella como solistas. Apar-
te el ciclo de cámara, que ocupan
en su integridad, y algunos de los
conciertos extraordinarios, hasta

en 10 de los 16 programas de abo-
no habrá presencia solista de mú-
sicos de la orquesta. Independien-
temente de si esto se debe a las res-
tricciones presupuestarias o a una
apuesta decidida por el talento lo-
cal, el hecho es en sí mismo
insólito en la historia de la Sinfóni-
ca y marca por completo su tempo-
rada. Del resto de solistas cabe
destacar la sorprendente ausencia
de pianistas, la vuelta del violon-
chelista Asier Polo y del guitarris-
ta sevillano José María Gallardo
del Rey (también, como esta tem-
porada, con obra propia) y la pre-
sencia de dos mezzosopranos, la
canadiense Wallis Giunta (en dos
programas diferentes) y la geor-
giana Keteman Kemoklidze.

El maestro texano se reserva la
mitad justa de las citas de abono.
Entre las otras ocho batutas hay
viejos conocidos, como el francés
Michel Plasson, el húngaro
György Ráth (que fue uno de los
principales rivales de Axelrod en

su carrera hacia el puesto de di-
rector artístico del conjunto), el
italiano Enrico Onofri o Eric
Crambes, uno de los concertinos
de la orquesta, que ejercerá tam-
bién labor directorial. El resto son
debutantes: el asturiano Nacho
de Paz (único español del lote), el
japonés Junichi Hirokami y los
estadounidenses Erik Nielsen y
JoAnn Falletta.

En materia de repertorio, Axel-
rod repite su idea de ofrecer pro-
gramas muy orientados hacia la
música del siglo XX de raíz tonal.
Cierto que hay un estreno en Espa-
ña del alemán Jörg Widman y
obras de Lutoslawski o Pende-
recki, pero domina por mucho la
música de auténticos clásicos, de
Debussy, Ravel y Weill a Piazzolla,
Rodrigo y Tomasi, de Stravinski y
Vaughan-Williams a Respighi,
Barber y Glière, de Zemlinsky y
Strauss a Alban Berg (su dodeca-
fónico y maravilloso Concierto pa-
ra violín como gran reto para Paça-
lin Zef Pavaci, el otro concertino
de la ROSS). En cualquier caso, y
quitando algunos grandes éxitos
(El mar de Debussy, Mi madre la
oca de Ravel, el Concierto de Aran-
juez de Rodrigo o el Don Quijote de
Strauss), son muy abundantes las
obras poco frecuentadas.

Repite Axelrod la experiencia
del compositor residente, en este
caso con el británico Gabriel Pro-
kófiev (Londres, 1975), nieto del
famoso compositor ruso, que ofre-
ce un estreno, encargo comparti-
do de la ROSS con la Sinfónica de
Seattle, y su exitosa Novena remix
de Beethoven, que exige un
discjockey en escena. No faltan por
supuesto algunos maestros clási-
cos (Haydn, Mozart, Vanhal) y ro-
mánticos (Schumann, Wagner,
Brahms...), hasta el punto de que
los reyes de la programación son
Beethoven (se escucharán sus cin-
co últimas sinfonías) y Berlioz
(tres obras, incluyendo la deslum-
brante Sinfonía Fantástica).

LA ORQUESTA
QUE TOCA UNIDA...

La hasta ahora insólita

presencia solista de

músicos de la ROSS

marcará la temporada

La ROSS ofrecerá en

octubre y noviembre

una serie de conciertos

por la provincia
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M.D.ALVARADO 
SEVILLA 

Desde hoy miércoles, y hasta el próxi-
mo domingo Sevilla vivirá una de sus 
semanas más activas en materia de 
congresos, ya que será sede de siete 
eventos, varios de ellos de carácter in-
ternacional, que sumarán más de tres 
mil participantes. Su celebración ten-
drá una indudable repercusión en la 
industria turística y, en general, en la 
economía sevillana. Si se tienen en 
cuenta los datos del Spain Convention 
Bureau que apuntan a que el gasto me-
dio por congresista —incluidos inscrip-
ción, transporte, alimentación, visitas 
y hotel— ronda los 445 euros por día, 
el impacto económico de estos even-
tos pueden superar los cinco millones 
de euros.   

De esta forma hoy comienza en Fi-
bes, el XX Congreso Nacional y I Inter-

nacional de administradores de fincas. 
El encuentro servirá para debatir, a ni-
vel nacional, la necesidad de una nue-
va Ley de Propiedad Horizontal pero 
también permitirá el desarrollo de un 
Foro Internacional en el que está pre-
vista la presencia de destacados repre-
sentantes tanto de países de habla his-
pana como de Asia y Estados Unidos, 
destacando la presencia de Utena Osa-
no, presidente de Nison Housing, la 
empresa administradora más  grande 
del mundo o de Jeevan D’Mello, admi-
nistrador del edificio más alto del mun-
do, que está en Dubai. El congreso, que 
se prolongará hasta el próximo sába-
do, incluye diversas actividades, entre 
ellas el I Encuentro para presidentes 
de Comunidades de Propietarios de Se-
villa que asistirán a la ponencia que 
hará Vicente Magro Servet, presiden-
te de la Audiencia Provincial de Alican-
te, sobre las funciones y los problemas 
básicos que surgen en el desarrollo de 
una junta de propietarios. 

También entre hoy y el sábado se 
desarrollará en un hotel sevillano el 
Congreso Sedo, de la Sociedad Espa-
ñola de Ortodoncia, que reunirá a unos 
550 participantes, y entre hoy y el pró-

ximo viernes tendrán lugar en la Es-
cuela Superior de Ingeniería Informá-
tica de la Universidad de Sevilla la 13 
Conferencia de Inteligencia Artificial, 
Dcai’16, con unos 300 participantes, y 
la Conferencia Europea de Inteligen-
cia Ambiental, Isami.  

Mañana dará comienzo el XIX Con-
greso Estatal de la Abogacía Joven, que 
reunirá en Sevilla a unos 300 letrados 
hasta el sábado para analizar las últi-
mas novedades legislativas a través de 
ponencias y mesas redondas. En esas 
mismas fechas se celebrará el XII Con-
greso de la Sociedad Española de Anes-
tesia Veterinaria, que congregará a 200 
profesionales. Este  jueves se inicia 
también oficialmente el congreso de 
Asta, la mayor asociación de agencias 
de viaje de Estados Unidos, que reuni-
rá en Fibes a 600 agentes y operadores 
turísticos de ese país. 

La celebración de estos eventos ten-
drá una clara repercusión en la ciudad. 
Desde la Asociación de Hoteles de Se-
villa, su gerente, Santiago Padilla, des-
tacó que los niveles de ocupación para 
estos días se prevén altos y que este 
tipo de encuentros suelen tener dos 
consecuencias positivas: por un lado, 
al ser una reserva de plazas con un vo-
lumen significativo, suelen generar un 
aumento del precio medio de las pla-
zas y por otro provocan un efecto re-
bote ya que, al cubrirse las plazas en 
los establecimientos de cuatro y cinco 
estrellas, hay mayor demanda también 
en los de menor categoría.  

Los datos del Sevilla Congress and 
Convention Bureau, entidad que pro-
mociona la capital hispalense como 
sede de estos eventos y ayuda a las em-
presas asociadas en la organización de 
los mismos, apuntan a que Sevilla lo-
grará cerrar este año con más congre-
sos de los que se preveía. De momen-
to, la agenda profesional de esta enti-
dad recoge 43 congresos para este año, 
entre los que están pendientes la cele-
bración del Congreso de Geriatría y Ge-
rontología que tendrá lugar la semana 
que viene, con 1.200 participantes; y, 
ya en septiembre, el encuentro euro-
peo de Química que reunirá a 2.500 per-
sonas o el de la Asociación Española 
de Toxicología que congregará a 1.500 
especialistas. La previsión es que 2017 
sea aún mejor. Ya en 2015 Sevilla pasó 
a estar entre las cien primeras ciuda-
des del mundo receptoras de congre-
sos internacionales del ranking Icca 
(Asociación Internacional e Congresos 
y Convenciones),  escalando 16 pues-
tos a pesar de que ese escalafón sólo 
mide congresos internacionales con 
determinadas características y que en 
el caso de la capital hispalense sólo 
contabilizó 27 de los eventos celebra-
dos.

Real Alcázar 
El palacio en uso más 
antiguo de Europa será 
escenario mañana de la 
recepción a los participan-
tes del congreso Asta. Al día 
siguiente, se celebrará en el 
hotel Alfonso XIII.  

Plaza de España 
Los administradores de 
fincas celebrarán la 
recepción de bienvenida en 
el Casino de la Exposición y 
la cena de gala, el viernes, 
en un entorno único: la 
Plaza de España.  

Cruceros 
Los administradores de 
fincas podrán disfrutar hoy 
de un crucero por el 
Guadalquivir. Los partici-
pantes en el congreso Asta 
lo harán a bordo del Belle 
de Cadix mañana.  

Excursiones 
Los congresistas de Asta 
pueden elegir entre varias 
excursiones, visitas a 
Doñana, Carmona o 
Córdoba. Los administra-
dores disfrutarán de una 
feria de abril en Bollullos. 

Más allá de los 
programas 

oficiales

VANESSA GÓMEZ 
Participantes en un congreso en Fibes

Más de 3.000 participantes en los 
7 congresos de este fin de semana
∑ El impacto económico 

en la ciudad podría 
superar los cinco 
millones de euros

Asta, más allá de 
un congreso 
Desde mañana al domingo, la 
American Society of Travel 
Agents (Asta), la mayor asocia-
ción de agencias de viajes de 
Estados Unidos celebra en 
Sevilla, en Fibes, su congreso 
Destination Expo con un lema, 
«Volvamos a donde todo 
empezó», en referencia a la 
vinculación de Cristóbal Colón 
con la ciudad. Durante estos 
días visitarán Sevilla 600 
agentes y operadores turísticos 
a los que se les mostrará desde 
nuestra capacidad hotelera y 
sus atractivos al patrimonio 
monumental y cultural con 
especial referencia a la Bienal o 
las tapas. Es una oportunidad de 
oro para atraer al mercado 
norteamericano. Este congreso 
se iba a celebrar en Sevilla en 
2001, pero se suspendió tras el 
atentado a las Torres Gemelas.

abcdesevilla.es/sevilla
 MIÉRCOLES, 1 DE JUNIO DE 2016 ABC24 SEVILLA

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

112000

21084

Diario

910 CM² - 100%

9090 €

24

España

1 Junio, 2016

USUARIO
Resaltado



CULTURAYOCIO

DIARIODESEVILLA | Miércoles 1deJuniode2016 45

La Bienal reúne
desde mañana
en Santa Clara
a escritores
y flamencos

Derecho acoge un
recital de canciones
a partir de las
‘Rimas’ de Bécquer

Redacción SEVILLA

Junto a la pintura, la música
fue la disciplina artística por la
que más pasión sintió Gustavo
Adolfo Bécquer. De ello dejan
constancia los testimonios de
sus amigos así como sus pro-
pios poemas, no sólo por las
huellas de la ópera italiana
que pueden intuirse en ellos,
sino también por la musicali-
dad interna y la estructura de
los mismos. En un homenaje al
gran poeta sevillano con moti-
vo del 180 aniversario de su
nacimiento, la Casa de los Poe-
tas y las Letras ofrece mañana
a las 20:00 en el Salón de Ac-
tos de la Facultad de Derecho
un recital de canciones a par-
tir de las famosas Rimas del
autor en el que participarán la
mezzosoprano Anna Tonna y
el pianista Miguel Ángel Ar-
qued. La entrada al acto, titu-
lado Becqueriana, es libre has-
ta completar aforo.

Redacción SEVILLA

Además de recuperar el pregón
literario (el 8 de septiembre a
cargo de Antonio Hernández),
la Bienal de este año buscará
más alianzas entre el flamenco
y las letras en las jornadas Diá-
logos de flamenco y literatura,
que comienzan mañana en
Santa Clara con un encuentro
entre dos onubenses, el can-
taor Arcángel y el escritor Juan
Cobos Wilkins.

La iniciativa surge de la co-
laboración entre la Bienal y la
Fundación José Manuel Lara y
cuenta además con el apoyo
del Centro Andaluz de las Le-
tras y la Casa de los Poetas y
las Letras de Sevilla.

En todos los casos con entra-
da libre hasta completar aforo,
las jornadas ofrecerán otras
das fechas, el día 9 con la bai-
laora y coreógrafa granadina
Eva Yerbabuena y la escritora y
doctora en Filosofía Nuria Ba-
rrios. La última cita, el jueves
16, contará con la presencia de
la joven cantaora Rocío Már-
quez y el escritor sanluqueño
Eduardo Mendicutti.

Los tres artistas que partici-
pan en la iniciativa estarán
presentes también en la deci-
monovena edición de la gran
cita internacional flamenca, a
partir del 9 de septiembre.

Extorsión
poética
Crítica de Cine

MAGALLANES

★★★★★

Drama, Perú-Argentina-Colom-
bia, 2015, 109 min. Dirección y
guión: Salvador del Solar. Fotogra-
fía: Diego Jiménez. Música: Federi-
co Jusid. Intérpretes: Damián Al-
cázar, Magaly Solier, Federico Luppi,
Christian Meier, Bruno Odar, Jairo Ca-
margo, Tatiana Espinoza, Liliana Truji-
llo. Cines: Cervantes, CineZona.

M. J. Lombardo

No tema el espectador encon-
trarse con un biopic de cartón
piedra y viento en popa a toda
vela sobre el conquistador por-
tugués. Este Magallanes (Da-
mián Alcázar) es un taxista de
la Lima de hoy que malvive ha-
ciendo portes y llevando a pa-
sear a su viejo comandante del
ejército ahora con Alzheimer y
postrado en una silla de rue-
das (Federico Luppi, por fortu-
na, poco hablador).

El primer largo del peruano
Salvador del Solar, salido de
los laboratorios del Festival de
San Sebastián, asume un inte-
resante cruce entre el relato
realista, la crítica histórica y el
cine de género en su inmer-
sión en los bajos fondos de la
gran ciudad como territorio
caótico y laberíntico en el que
aún resuena el eco fantasmal
de la confrontación militar
con el terrorismo, el racismo,
el clasismo y otros desequili-
brios sociales no del todo re-
sueltos en su particular transi-
ción democrática.

Magallanes asume su condi-
ción de thriller de extorsión,
justicia poética en el esterco-
lero y búsqueda de redención
con un cierto aire fatalista que
remite a los clásicos del géne-
ro sin apartarse nunca de un
paisaje propio y pregnante. Y
lo consigue no sólo gracias a
una eficaz y sobria puesta en
escena, sino sobre todo a la so-
berbia interpretación del me-
xicano Alcázar, que presta sus
matices de normalidad y su
experiencia a un hombre
arrastrado por la corriente del
desencanto que atisba un pe-
queño camino de salvación y
se agarra a él hasta las últimas
consecuencias.

El actor valenciano Toni Cantó debuta como autor y di-
rector teatral conDebate, una obra inspirada sin duda
por su reciente pasado como parlamentario de UPyD.
Protagonizada por Pepe Ocio, Philip Rogers y Marta

Flich, la obra se verá en el Lope de Vega desdemañana
hasta el sábado. Cantó traslada al espectador a las
bambalinas de un esperado debate en televisión entre
los dos partidosmayoritarios, el Rojo y el Azul.

Cantó lleva las bambalinas de la política al Lope
VICTORIA HIDALGO

Crítica de Cine

EL HOMBRE QUE QUISO SER
SEGUNDO

★★★★★

Documental, España, 2016, 90
min. Dirección y guión: Ramón
Alós. Fotografía: Ximo Fernández.
Música: Andreu Alós. Con: Enrico
Vecchi, Ramón Langa, Juan Miguel Com-
pany, Jenaro Talens, Agustín Sánchez
Vidal. Cine: Cinesur Nervión Plaza.

Manuel J. Lombardo

Tal vez huyendo del formato con-
vencional del documental infor-
mativo, a saber, de los bustos par-
lantes, los testimonios autoriza-
dos y el montaje de material de ar-
chivo, El hombre que quiso ser Se-
gundo glosa la vida y obra del pio-
nero del cine mudo Segundo de
Chomón (1871-1929) como si de
una pesquisa detectivesca se tra-
tara, asumiendo por momentos

las recreaciones de ficción y, sobre
todo, las formas de un fake que in-
vestiga la existencia de un herma-
no gemelo del cineasta e inventor
que la historia oficial se ha traga-
do casi de la misma manera que al
turolense no se le ha reconocido
su justo lugar en el gran relato de
la Historia del cine.

Así, nuestros investigadores,
entre ellos el reputado Juan Mi-
guel Company prestándose al jue-
go, siguen esa pista falsa mientras
asistimos, parecía inevitable, al
relato lineal de la vida y obra de
Chomón, un relato de pulcra revi-
sión wikipédica que nos lleva de
su infancia turolense y su paso
por la Guerra de Cuba a la Francia
de Méliès, Pathé, las películas co-
loreadas y los primeros filmes de
trucajes y animación, de sus nu-
merosos inventos técnicos a los
días al servicio de superproduc-
ciones italianas como Cabiria, de

Pastrone, o francesas como Napo-
león, de Abel Gance.

En la mezcla algo artificial de
formatos y a pesar de su volunta-
rismo didáctico y reivindicativo,
El hombre que quiso ser Segundo
no consigue ni espantar el acecho
de lo hagiográfico-convencional
ni tampoco encajar con astucia o
ironía suficientes su vertiente fal-
sificadora, que busca además, en
un requiebro bastante obvio, ju-
gar con la idea del director de la
mítica El hotel eléctrico (1908)
como gran maestro del trampan-
tojo cinematográfico.

Aunque pueda verse como un
ejercicio no-ortodoxo sobre es-
te gran pionero, uno de nues-
tros mejores representantes en
los manuales de Historia del Ci-
ne mundial, la cosa no pasa de
ser un discreto divertimento
con ciertos visos de ingenuidad
y amateurismo.

Una imagen del documental con aires de ‘fake’ y algo insatisfactorio que firma Ramón Alós.

Chomón perdido y reencontrado

Damián Alcázar, en ‘Magallanes’.
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla pone 
fin al segundo cuatrimestre de la 
temporada y presenta un nuevo pro-
grama de actividades conforme a 
la temporada de verano. Así, todos 
los abonados podrán seguir disfru-
tando de un gran abanico de moda-
lidades deportivas como ciclo, pi-
lates, body fitness, zumba o man-
tenimiento, entre otras muchas 
actividades, con alguna modifica-
ción en su horario habitual.  

Además, el SADUS también pre-
para ya la nueva temporada de pis-
cina, por lo que permanecerá cerra-
da por labores de mantenimiento 
hasta el próximo viernes 10 de ju-
nio, cuando las personas abonadas 
podrán volver a hacer uso de ella y 
disfrutar de las actividades progra-
madas. A partir del lunes 13 del mis-
mo mes, también darán inicio los 
cursos intensivos de natación para 
adultos y niños. 

Por su parte, los cursos intensi-
vos de pádel y tenis se ofrecerán du-
rante el mes de junio, con un total 
de cuatro clases que darán comien-
zo una vez concluido el segundo 
cuatrimestre, a partir del 6 de ju-
nio. El plazo de inscripción para los 
cursos intensivos de verano ya se 
encuentra abierto pudiéndose rea-
lizar tanto de manera presencial 
como de forma online a través de la 
Oficina Virtual. 

Nuevo horario 
para el amplio 
abanico de 
actividades

Temporada de verano

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla finalizó 
el pasado lunes con éxito la última 
etapa del Camino de Santiago con su 
llegada a la capital gallega. Los pere-
grinos culminan así la aventura em-
prendida el pasado 25 de mayo cuan-
do pusieron rumbo al norte de Espa-
ña para disfrutar de auténticos 
paisajes espectaculares hasta reali-
zar su llegada a la Catedral de Santia-
go de Compostela. Una experiencia 
única e inolvidable durante la que han 
realizado el conocido «Camino Por-
tugués», una de las rutas de peregri-
nación favoritas y que consta de 100 
kilómetros y cinco etapas.  

Desde el primer día, los peregrinos 
recorrieron con ánimo y buenas sen-
saciones cada kilómetro del camino. 
Tras el viaje en autobús desde Sevilla, 
iniciaron su peregrinaje en la locali-
dad pontevedresa de Porriño y pusie-
ron rumbo a Ponte Sampaio, donde 
descansaron después de una jornada 
de 23 kilómetros. A la mañana siguien-
te, los sevillanos tuvieron como des-
tino la localidad de A Seca, realizan-
do así la etapa más larga del camino 
con 27 kilómetros.  

En el tercer día de peregrinaje, el 
trayecto por recorrer también era de 
los más extensos y agotadores, sien-
do de 25 kilómetros hasta llegar a Pa-
drón. Con más de la mitad del cami-
no ya realizado, el cansancio ya se ha-
cía notar entre los viajeros y se 
acentuó en la penúltima jornada has-
ta llegar a Milladoiro después de ha-
ber recorrido una etapa de 17 kilóme-
tros. Fue la hora de echar mano a la 
preparación física que los participan-
tes han tenido que seguir para poder 
realizar el camino en las mejores con-
diciones y culminar la aventura como 
se esperaba.  

Y tras los ocho kilómetros finales, 
los peregrinos llegaban a Santiago de 
Compostela satisfechos y contentos 
por el esfuerzo realizado. Un total de 
seis días de camino, turismo y gas-
tronomía han hecho de esta activi-
dad una experiencia gratificante que 
cumple con éxito ya su tercera edi-
ción en el SADUS.  

Desde el área de actividades en el 
medio natural preparan ya el progra-
ma de la próxima temporada con el 
que todas las personas, abonadas o 
no, podrán disfrutar de los mejores 
entornos naturales de la geografía an-
daluza.

Los peregrinos llegan a 
Santiago de Compostela
∑ Culminan la aventura 

emprendida el pasado 
25 de mayo, una 
experiencia única

ABC 
Imagen de familia de los peregrinos en Santiago

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 1 DE JUNIO DE 2016 ABC80 DEPORTES
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Deporte universitario

ABC SEVILLA 

El servicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevilla pone 
fin al segundo cuatrimestre de la 
temporada y presenta un nuevo pro-
grama de actividades conforme a 
la temporada de verano. Así, todos 
los abonados podrán seguir disfru-
tando de un gran abanico de moda-
lidades deportivas como ciclo, pi-
lates, body fitness, zumba o man-
tenimiento, entre otras muchas 
actividades, con alguna modifica-
ción en su horario habitual.  

Además, el SADUS también pre-
para ya la nueva temporada de pis-
cina, por lo que permanecerá cerra-
da por labores de mantenimiento 
hasta el próximo viernes 10 de ju-
nio, cuando las personas abonadas 
podrán volver a hacer uso de ella y 
disfrutar de las actividades progra-
madas. A partir del lunes 13 del mis-
mo mes, también darán inicio los 
cursos intensivos de natación para 
adultos y niños. 

Por su parte, los cursos intensi-
vos de pádel y tenis se ofrecerán du-
rante el mes de junio, con un total 
de cuatro clases que darán comien-
zo una vez concluido el segundo 
cuatrimestre, a partir del 6 de ju-
nio. El plazo de inscripción para los 
cursos intensivos de verano ya se 
encuentra abierto pudiéndose rea-
lizar tanto de manera presencial 
como de forma online a través de la 
Oficina Virtual. 

Nuevo horario 
para el amplio 
abanico de 
actividades

Temporada de verano

ABC 

SEVILLA 

El Servicio de Actividades Deportivas 
de la Universidad de Sevilla finalizó 
el pasado lunes con éxito la última 
etapa del Camino de Santiago con su 
llegada a la capital gallega. Los pere-
grinos culminan así la aventura em-
prendida el pasado 25 de mayo cuan-
do pusieron rumbo al norte de Espa-
ña para disfrutar de auténticos 
paisajes espectaculares hasta reali-
zar su llegada a la Catedral de Santia-
go de Compostela. Una experiencia 
única e inolvidable durante la que han 
realizado el conocido «Camino Por-
tugués», una de las rutas de peregri-
nación favoritas y que consta de 100 
kilómetros y cinco etapas.  

Desde el primer día, los peregrinos 
recorrieron con ánimo y buenas sen-
saciones cada kilómetro del camino. 
Tras el viaje en autobús desde Sevilla, 
iniciaron su peregrinaje en la locali-
dad pontevedresa de Porriño y pusie-
ron rumbo a Ponte Sampaio, donde 
descansaron después de una jornada 
de 23 kilómetros. A la mañana siguien-
te, los sevillanos tuvieron como des-
tino la localidad de A Seca, realizan-
do así la etapa más larga del camino 
con 27 kilómetros.  

En el tercer día de peregrinaje, el 
trayecto por recorrer también era de 
los más extensos y agotadores, sien-
do de 25 kilómetros hasta llegar a Pa-
drón. Con más de la mitad del cami-
no ya realizado, el cansancio ya se ha-
cía notar entre los viajeros y se 
acentuó en la penúltima jornada has-
ta llegar a Milladoiro después de ha-
ber recorrido una etapa de 17 kilóme-
tros. Fue la hora de echar mano a la 
preparación física que los participan-
tes han tenido que seguir para poder 
realizar el camino en las mejores con-
diciones y culminar la aventura como 
se esperaba.  

Y tras los ocho kilómetros finales, 
los peregrinos llegaban a Santiago de 
Compostela satisfechos y contentos 
por el esfuerzo realizado. Un total de 
seis días de camino, turismo y gas-
tronomía han hecho de esta activi-
dad una experiencia gratificante que 
cumple con éxito ya su tercera edi-
ción en el SADUS.  

Desde el área de actividades en el 
medio natural preparan ya el progra-
ma de la próxima temporada con el 
que todas las personas, abonadas o 
no, podrán disfrutar de los mejores 
entornos naturales de la geografía an-
daluza.

Los peregrinos llegan a 
Santiago de Compostela
∑ Culminan la aventura 

emprendida el pasado 
25 de mayo, una 
experiencia única

ABC 
Imagen de familia de los peregrinos en Santiago

abcdesevilla.es/deportes
 MIÉRCOLES, 1 DE JUNIO DE 2016 ABC80 DEPORTES
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Los peregrinos Ilegamn a Santiago de Compostela, poniendo fin al Camino. ED

S Ilega

ntiago
Los peregrinos finalizaron el domingo
con xito la ltima etapa del Camino
con la Ilegada a la capital gallega
SADUS
SEVILLA

1 SADUS finaliz6
ayer con 6xito la
dltima etapa del
Camino de Santia-
go con su llegada

a la capital gallega. Los pere-
grinos culminan asf la aven-
tura emprendida el pasado 25
de mayo cuando pusieron rum-
bo al norte de Espafia para dis-
frutar de aut6nticos paisajes
espectaculares hasta realizar
su llegada a la Catedral de San-
tiago. Una experiencia tinica
e inolvidable durante la que
han realizado el conocido
Camino Portugu6s, una de las
rutas de peregrinaci6n favo-
ritas y que consta de 100 km
y cinco etapas. Desde el pri-
mer dfa, los peregrinos reco-

rrieron con ~tnimo y buenas
sensaciones cada kil6metro
del Camino. Tras el viaje en
autobfis desde Sevilla, inicia-
ron su peregrinaje en la loca-
lidad pontevedresa de Porri-
fio y pusieron rumbo a Ponte
Sampaio, donde descansaron
despu6s de una jornada de 23
km. A la mafiana siguiente, los
sevillanos tuvieron como des-
tino la localidad de A Seca, rea-
lizando asi la etapa m~is larga
del Camino con 27 kin.
En el tercer dfa, el trayecto pot
recorrer tambi6n era de los
m~s extensos y agotadores,
siendo de 25 km hasta llegar
a Padr6n. Con m~s de la mitad
del Camino realizado, el can-
sancio ya se hacfa notar entre
los viajeros y se acentu6 en la
pendltima jornada hasta lle-
gar a Milladoiro despu6s de

haber recorrido una etapa de
17 km. Fue la hora de echar
mano a la preparaci6n ffsica
que los participantes han teni-
do que seguir para poder rea-
lizar el Camino en las mejo-
res condiciones. Y tras los 8
km finales, los peregrinos lle-
gaban a Santiago satisfechos
y contentos por el esfuerzo
realizado. Un total de seis d/as
de Camino, turismo y gastro-
nom/a han hecho de esta acti-
vidad una experiencia gratifi-
cante que cumple ya su terce-
ra edici6n en el SADUS.
Desde el ~irea de actividades
en el medio natural preparan
ya el programa de la pr6xima
temporada con el que todas
las personas, abonadas o no,
podr~n disfrutar de los mejo-
res entornos naturales de la
geograffa andaluza.
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Actividades

Adibs al estr s
con aeroboxing
El SADUS posee una gran varie-
dad de actividades para abo-
nados y una de elias es el aero-
boxing. Esta modalidad, en la
que se usan tanto los brazos
como las piemas, pero sin con-
tacto ffsico, combina a la per-
fecci6n el entrenamiento aer6-
bico y sus pasos convencio-
nales con las t6cnicas del boxeo
tailand6s.
Una mezcla explosiva e ideal
para quemar calorfas gracias
a un entrenamiento cardio-
vascular completo y que per-

mite olvidar el estr6s. La prgtc-
tica regular de aeroboxing pro-
duce incre~les mejoras en la
eficiencia y funcionamiento
de los pulmones yen el cora-
zdn. De esta forma ayuda a
reducir el riesgo de enferme-
dades cardiovasculares y asf
mejorar el transporte de oxi-
geno en la sangre. Las perso-
nas interesadas podrfin asis-
tir a clases de aeroboxing todos
los lunes alas 20:00 horas en
el C.D.U. Los Bermejales, sien-
do las sesiones de 55 minutos.
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E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

52000

7907

Diario

100 CM² - 12%

234 €

30

España

31 Mayo, 2016



Piscina

Cambio de
temporada
E1 SADUS cerrar~t su piscina
el pr6ximo mi6rcoles 1 de junio
para realizar labores de man-
tenimiento y prepararse para
la temporada de veranoo Todo
ello con el firme objetivo de
hacer m~is c6moda la estan-
cia de los usuarios, asf como
la pr~ctica deportiva segura y
saludable. Se proceder~ a supri-
mir la lona que durante el invier-
no cubre la zona acufitica, de
forma que los usuarios pue-
dan disfrutar del bafio con el
sol y el calor que caracterizan
por estas fechas a la ciudad de
Sevilla. Del mismo modo, la
piscina del SADUS volverfi a
abrir sus puertas el viernes 10
del mismo mes para las per-
sonas abonadas, que podr~m
hacer uso de ella y disfrutar
de las acfividades. Adem~is, a

parlir del lunes 13 dal~ comien-
zo los cursos intensivos de
verano para adultos y nif~os.
Asf, sus usuarios podr~in dis-
frutar de la nueva temporada
de cursos de nataci6n para
adultos estructurados en dife-
rentes quincenas del 13 de
junio hasta el 9 de septiem-
bre. Cada curso constar~i de
diez clases, cinco por sema-
na, disffibuidas de lunes a vier-
nes. Los m~s pequefios de la
casa -hasta los 14 afios- tam-
bi6n tendr~in la oportunidad
de disfrutar de la nataci6n y
aprender a desenvolverse en
el agua a lavez que combaten
las altas temperaturas. En esta
ocasi6n, los cursos est~n divi-
didos en dos grupos diferen-
tes, nataci6n infantil y de beb6s,
yen horarios diversos.

El SADUS cerrar~i su piscina para labores de mantenimiento. ED
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HORSE0106

 

Aries
(21-III al 20-IV)

El estrés no le sienta bien, ni a us-
ted ni a nadie. Procure que esta movida 
etapa de su vida deje, como única secuela, 
una experiencia.                       
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Encantado, agradecido, recibe 
la gratísima ‘visita’ de diosa Fortuna con 
rosas, promociones, obsequios, mimos.  
Éxito.                    

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Feliz cumpleaños! La Diosa 
Venus induce a conquistar posiciones, 
corazones. El radiante Sol estival trae 
vitalidad, éxito.            

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

No sin honda melancolía cons-
tatará que no siempre podemos acceder 
a lo que, ‘vivamente’, añoramos. ¡Espere 
usted!        

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Lucidas sus actuaciones. Entu-
siasmo gracias al poderoso suministro 
de auto-confianza que le envía el astro-
rey Sol.          

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

No olvide el popular refrán: “Hasta 
el 40 de mayo, no te quites el sayo”. ¡Cuide 
su organismo físico con más sueño y de-
porte!                  

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

“El discreto, de todo sale con 
victoria, hasta de las estrellas” (Baltasar  
Gracián). ¿Vigila el exceso de concesiones? 
Atención.     

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Si nos movemos en la ‘periferia’ 
de la vida, todo es un poco más fácil. Usted 
bucea en ese ‘fondo fosforescente del Mar 
Mundial’.          

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Delicioso su humor, Con tono vital 
alto le apetecerá innovar, cambiar, reciclarse 
o renovarse en un momento clave.  

Capricornio
(22-XII al 20-I)

No tornarse aprehensivo. Cuestión 
de tomar las providencias del caso… allí don-
de asoma o se presuma turbulencia.
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Con su brillante protagonismo 
hace gala de prestigio, popularidad, chis-
peante aire cosmopolita y sentido del 
humor.                 
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Ha de saber que representa el ‘bo-
cado universal’… blandito y sabroso. ¡Sea 
cauto! ¡Porque ni ve ni presume peligro!       

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

1 
DE JUNIO

MIÉRCOLES

Santoral  

 
Justino, Luz

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 
Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 
Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 
Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 
Antonio Cavestany, 3, Amador de los 
Ríos, 31. 
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 
Solís, 12, López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 
Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Fernando IV 4; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. Pino 
Montano, 10, San Juan Bosco, 32, Avd. 
Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 
Camino de los Toros, s/n. 
 
 Zona Sur.   
Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  
Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 
Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 
36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 
Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 
Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 
Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 
Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 
18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 
Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 
y Puerta Carmona (954 421 153).  República 
Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 
85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 
c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1, Santander, 
20, Arroz, 2, Malasmañanas, 59; Duquesa 
de Talavera, 25. Noche: La Plazuela, 16. 
Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24. La 
Florida; Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. 
del Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan Diego, 79, 
H.Buenavista,3-13, 28 de Febrero, 6 (8:00 a 
24:00). Camas: Tomares, 2, loc. 7 Pañoleta. 
Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 horas) y 
Real, 157. Coria del Río: Carretero, 1. Dos 
Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 
Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 
Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 
Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 
(24 horas). Gines: Avda.de la Industria s/n. 
La Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33. 
Mairena: Av.de Cuba, 15-17, Mairena 2000, 
Ciudad Expo (24 horas). Puebla del Río:   
Av.Cerro Cantares,loc.1-2. San Juan de 
Aznalfarache: Avda. Palomares, 15, 
c/Brihuega, 1.  San José de la Rinconada: C/ 
Prolong.Carretera Nueva, 66  y Carretera 
Betica, 69. Sanlúcar la Mayor: Real, 21. 
Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: Aljamar II, 21; 
Pablo Picasso, 33. Valencina de la 
Concepción: Alegría, 10.

Inauguración de 
la exposición 
«Arquitectura: 
intervenciones»

Inauguración de la exposición «Arqui-
tectura: intervenciones», de Daniel 
Bilbao, en la Galería Birimbao (c/ 
Alcázares, 5). La muestra es el resulta-
do de la fascinación del artista por el 
mundo de la arquitectura surgida en 
los principios del siglo pasado. Hay 
mucha observación, imaginación y 
trabajo en los cuadros expuestos.
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La agenda completa de Sevilla en

agenda.

18.30 
  
Proyección de la película 
«Family life» 

En la sede social del Círculo Mercantil 
(Sierpes, 65), proyección de la película 
«Family life» (Kean Loach 1971).  

 
19.00 
  
Charla «El último bastión 
templario en Hispalis» 

El Centro Unesco de Sevilla y el Museo 
Arqueológico de Sevilla organizan una 
conferencia titulada «El último bastión 
templario en Hispalis», que ofrecerá 
Beatriz Conejero. Será en el Museo 
Arqueológico y la entrada es libre.   
 
20.00 
  
Lola Pantoja y Romerito de 
Jerez, en «Trastablaos» 

Regresa una nueva edición del ciclo 
«Trastablaos» al Cicus (c/ Madre de Dios), 
que en esta ocasión estará protagonizada 
por Lola Pantoja y Romerito de Jerez. 
Entrada con invitación. Retirada de 
invitaciones en el Cicus desde las 18.00. 

 
Ópera «I Capuleti e I 
Montecchi»  

Dentro de la programación cultural 
del centro comercial Metromar, en 

Mairena del Aljarafe, proyección en 
directo de la ópera «I Capuleti e I 
Montecchi» en directo desde el Liceu 
de Barcelona. Entradas 13 euros en 
www.compraentradas.com. 

 
20.30 
  
Danza india en la Fundación 
Tres Culturas 

Espectáculo de Odissi (danza y 
música tradicional de la India) en la 
Fundación Tres Culturas del Medite-
rráneo (Pabellón Hassan, II, Isla de la 
Cartuja) con la bailarina y coreógrafa 
Madhavi Mudgal y su grupo. Entradas 
5 euros en eventbrite.es. 

 
21.00 

 
Concierto en la Anunciación 

Concierto del coro Capella del Calvin 
College de Michigan en la iglesia de la 
Anunciación. Es una formación 
compuesta por cantores que cursan 
diferentes disciplinas universitarias. 
Entrada libre hasta completar el aforo.  

 
21.30 

 
Nocturama  

Continúa la programación del Festival 
Nocturama en los jardines del Casino 
de la Exposición, con la actuación del 
grupo  Remate. Entrada gratuita. 

20.00
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Pablo Álvarez, profesor e investigador onubense. / Foto:

Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la

Educación de la Universidad de Sevilla.

Su tesis doctoral versó sobre el

museismo pedagógico en Europa y

en España, y sus posibilidades

didácticas.

Pablo Álvarez es uno de los fundadores

del Museo Pedagógico de la Facultad de

Ciencias de la Educación de la

Universidad de Sevilla./ Foto: Museo

Pedagógico de la Facultad de Ciencias de

Compártelo:

A 581 personas les gusta esto. Sé el primero de tus amigos.Me gustaMe gusta

Pablo Álvarez, valedor onubense de la conservación y estudio del patrimonio educativo

» Es uno de los fundadores del Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla. Ha sido
recientemente galardonado con el premio Bollullos Joven, en la modalidad de investigación educativa.

25 mayo 2016

Rosa Mora. “El mejor premio que la vida nos ofrece es poder trabajar duro en lo que
valoramos”. Esta frase pronunciada por Pablo Álvarez, reciente ganador del Premio Bollullos
Joven en la modalidad de investigación en educación, retrata el carácter de un onubense que,
sin decirlo, deja entrever la pasión que siente por su profesión: la docencia, que compagina de forma
envidiable con su labor investigadora en temas relacionados con la conservación y estudio del
patrimonio educativo. “Resulta fundamental mirar al pasado de la educación, para entender
nuestro presente y poder proyectar así el futuro de la escuela”, incide Álvarez.

Ya desde pequeño apuntaba maneras. En este sentido nos confiesa que unos de sus principales
entretenimientos de niño era jugar a “los maestros”.  Y el juego de niñez se transformó en realidad.

Tras licenciarse en Pedagogía por la Universidad de Sevilla,  y
ser el número uno de su promoción obteniendo por ello el
Premio Extraordinario Fin de Carrera, sorprendió con una
excelente tesis doctoral sobre el ‘Museismo Pedagógico en
Europa y en España, y sus posibilidades didácticas’, por
ella también recibió el Premio Extraordinario de Doctorado. En
la actualidad ejerce como profesor de Historia de la Educación en la Facultad de Ciencias de la Educación de la
Universidad de Sevilla, teniendo por alumnos a estudiantes de Magisterio, Pedagogía, así como del Máster en
Educación Secundaria Obligatoria.

El interés de Pablo Álvarez por la temática de la conservación y el estudio del patrimonio educativo, según nos
explica, encuentra su raíces en la beca de formación que le fue concedida en 2004, que desembocaría en la creación
del Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla.

Con motivo de la distinción que ha recibido en Bollullos del Condado, Huelva
Buenas Noticias ha conversado con este onubense, que desde esta semana se
encuentra realizando una estancia de investigación en la
Universidad de Coimbra, en Portugal, donde estudiará las
singularidades y características del estudio del patrimonio histórico
educativo en el país vecino.

– A grandes rasgos, ¿En qué está centrada su investigación?
– Mi investigación está especialmente centrada en el estudio y recuperación

del patrimonio y memoria de la educación. A través del ajuar etnográfico de la escuela, de los materiales y
testimonios ligados a la enseñanza del ayer, tratamos de poner en valor la historicidad del hecho material e
inmaterial histórico educativo. Junto a ello, nos encargamos, particularmente, de destacar el papel de los museos
de educación, pedagogía y enseñanza, como espacios especialmente propicios para la salvaguarda, custodia,
exposición y difusión del patrimonio de la educación.

– ¿Dónde surge su  interés por el estudio de esta
temática?
– Mi interés por la temática vino ligado a la concesión de una
beca de formación de personal investigador concedida por la
Junta de Andalucía en 2004. Por aquellos momentos
nuestro deseo era crear un Museo Pedagógico en Andalucía.
Años más tarde, fundaríamos en la Universidad de Sevilla el

fv
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la Educación de la Universidad de Sevilla.Considera vital recuperar y estudiar el patrimonio

histórico educativo.Es uno de los fundadores del Museo

Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la Educación de

la Universidad de Sevilla. /Foto: Museo Pedagógico de la

Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad

de Sevilla.

Actualmente se encuentra en la Universidad portuguesa

de Coimbra realizando una estancia de investigación.

Material del Museo Pedagógico de la Facultad de

Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla.

Galardonados en los Premios Bollullos Joven 2016.

Museo Pedagógico de la Facultad de

Ciencias de la Educación de la

Universidad de Sevilla.

Entre sus objetivos se encuentra la ampliación del

Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la

Educación de la Universidad de Sevilla.

Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la
Educación de la mencionada Universidad. Hoy nuestros
intereses se mueven en torno al estudio de la historia de la educación a través de los museos
pedagógicos concebidos como espacios didácticos y para la socialización.

– ¿Por qué considera importante
recuperar y estudiar el patrimonio

histórico educativo?
– Resulta fundamental mirar al pasado de la educación, para entender nuestro presente y poder
proyectar así el futuro de la escuela. Estudiar los restos y huellas de la educación de antaño nos
permite entender cómo aprendieron otros en otros tiempos, cómo se enseñaba, cómo se construía el
conocimiento, qué metodologías de enseñanza imperaban, etc. Aprender a dialogar con los bienes
patrimoniales de la escuela de antaño, es una asignatura pendiente en la sociedad actual. Recuperar y
estudiar el patrimonio histórico educativo es un nuevo yacimiento de investigación para los
historiadores de la educación.

– ¿Aspectos que más le han llamado a lo
largo de sus años de investigación?
– A lo largo de nuestra investigación, el
momento más decisivo y gratificante fue el de la
creación y puesta en marcha del Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la Educación de la
Universidad de Sevilla en 2012. Muy importante han sido las oportunidades que hemos tenido para
internacionalizar nuestros trabajos de investigación en congresos internacionales de países como
México, Argentina, Brasil, Italia, Portugal o Francia, entre otros.

– Respecto a la provincia de Huelva, ¿Qué
podría reseñar?

– Especialmente significativo es el trabajo que se realiza en torno a la recuperación y estudio del
patrimonio educativo en la Universidad de Huelva, desde el Museo Pedagógico de su Universidad,
coordinado por mi buen amigo el profesor D. Manuel Reyes. También allí hemos realizado una
estancia de investigación en base a la didáctica del patrimonio como eje central de nuestro trabajo.

– En lo que se refiere a la documentación, ¿le resulta accesible llegar a ella?
– Cuando en 2004 empecé a trabajar en este ámbito, había poca bibliografía sobre la temática en
cuestión, pero a partir de esa fecha, la investigación en este ámbito ha crecido de forma vertiginosa.
Nos gustaría destacar el papel que en este sentido ha ejercido y viene ejerciendo la Sociedad Española
para el Estudio del Patrimonio Histórico Educativo, de cuya junta directiva formamos parte como
secretario.

– La Universidad de Sevilla le concedió el Premio Extraordinario de Doctorado por su tesis,
¿Sobre qué versó y cuáles fueron sus principales conclusiones?
– Se trató de un estudio relacionado con los museos de pedagogía, enseñanza y educación en Europa y en España,
centrándonos en el caso de la creación de un museo pedagógico en Andalucía y en sus posibilidades didácticas. A
través de ella pusimos de manifiesto la necesidad de conservar y estudiar el patrimonio de la educación para poder
legarlo a generaciones futuras. Junto a ello, justificamos la conveniencia de utilizar los museos pedagógicos como
espacios orientados a enseñar más significativamente una nueva historia de la educación más social, activa,
dinámica y participativa. Usar el museo pedagógico como recurso didáctico es una nueva oportunidad pedagógica
que nos permite sensibilizar a la ciudadanía en el estudio y recuperación del patrimonio educativo.

– Acaba de recibir el Premio Bollullos Joven en la
modalidad de investigación en educación, ¿Qué ha
supuesto para usted?
– El mejor premio que la vida nos ofrece es poder trabajar
duro en lo que valoramos. Como expresara la actriz
estadounidense Katharine Hepburn, “los premios no son
nada, pues para mí, mi mejor premio es y seguirá siendo mi
trabajo”. En este sentido, nos toca ahora seguir trabajando
para no perdernos en la tierra traidora de tantos inoportunos
clichés sociales, y para aspirar siempre a la medida más
excelente de la condición humana. Este reconocimiento
institucional desde el Ayuntamiento de Bollullos del Condado, en el que se nos otorga el premio

Bollullos Joven en la modalidad de investigación en educación, nos anima a seguir trabajando con ilusión y compromiso personal. Es cierto que ha sido
motivo de alegría y satisfacción el hecho de que desde el Ayuntamiento hayan llevado a bien premiar mi trayectoria investigadora.

– ¿Proyectos futuros?
– Pues una estancia de investigación en la Universidad de Coimbra, Portugal, durante los próximos meses de junio y julio de 2016. Precisamente, nos
encargaremos de investigar las singularidades y características del estudio del patrimonio histórico educativo en el país vecino. A más largo plazo, seguimos
soñando con la ampliación del Museo Pedagógico de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de Sevilla.

– Muchas gracias, y mucha suerte. 

Compártelo:
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Francisco 2. Dom~n~uez
S£VlLL~
~’EI yacimiento de Munigua,
la antigua ciudad rornana
asentada en la actual Villa-
nueva del Rio y Minas, cele-
br6 ayer un dia de aniversa-
rio, con distintas efem6rides
coincidentes en este aflo con
respecto a su descubrirnien-
to cientifico y estudio. Un ac-
to institucional realizado por
duplicado y la visita al pro-
pio conjunto ban servido co-
mo conrnemoraci6n, asi co-
mo reivindicaci6n de la ne-
cesidad de conservaci6n,
prornoci6n y acercamiento al
turisrno para fornentar su co-
nocirniento.

E1 programa cornenz6 de
la rnafiana en el Museo Ar-
queol6gico de Sevilla. El acto
institucional se ofreci6 corno
reconocirniento de la labor
realizada por el Instituto Ar-
queol6gico Alem~n, institu-
ci6n queen 1956 comenz6
las labores de excavaci6n,
catalogaci6n y estudio del
yacirniento.

Participaron la directora
del rnuseo, Ana Navarro; el
secretario general de cultura
de la Junta de Andalucia,
Eduardo Tarnarit; Peter Tem-
pel, embaiador de Alernania;
Dirce Marzoli, directora del
I.A.A. en Madrid, Thomas
Schattner, director de las ex-
cavaciones de Munigua, y
Antonio Caballos, de la Uni-
versidad de Sevilla. Coinci-
dieron en resaltar la impor-
tancia del hallazgo y la inves-
tigaci6n, del rnodelo de
cooperaci6n pflblico-priva-
da, y de la fructifera y dura-
dera colaboraci6n en este
proyecto. Fruto de estos
afios de trabajo, ~Munigua
ester en el mapa arqueol6gi-
co)~, serial6 Schattner, que
asegur6 que ~da continuidad
del trabaio est~ garantizada
gracias al Instituto Arqueol6-
gico Alem~m~.

El secretario general de
Cultura incidi6 en la necesi-
dad de la prornoci6n. Para
ello, este yacirniento, junto
con los que componen la RE-
CA -Red de Espacios Cultu-
rales de Andalucia- van a ser
obietos de un plan para ~re-
forzar la informaci6n y pro-
moci6n, iunto con la Conse-
ieria de Turismo~>. Son ~yaci-

El aniversario que saque
a Munigua del olvido

Un doble acto institucional y visita al yacimiento reivindican
su conservaciOn, promociOn y el trabajo de investigaciOn

Los investigadores visitaron el conjunto arqueol6gico para ver los trabajos realizados./~lCorreo

Momento de la presentaci6n del acto institucional./F.~.D.

mientos de importancia
cientifica y cultural pero no
conocidos por el turismo}r,
por lo que se va a trabajar pa-
ra ~acercarlos al ciudadano~,
planteSndolos adem~s como
~una via de crecimiento para
las econornias rnunicipales~}.
La intervenci6n, que ya ha
cornenzado en alguno de los
enclaves incluidos, corn-
prende ~accesos, seflaliza-
ci6n, recorrido interior y
acondicionamientos asi co-
mo promoci6m~.

La jornada de celebraci6n
continu6 con una visita a
Munigua, donde los investi-

gadores pudieron mostrar
las d6cadas de trabajo en la
ciudad, y fue culnflnada con
la repetici6n del acto institu-
cional en la casa de la cultura
de Villanueva del Rio y Mi-
nas. Los actos hart sido orga-
nizados pot la Junta de An-
dalucia, el Gonsistorio, el
Instituto Arqueol6gico Ale-
rnhn, el Museo Arqueol6gico
y la Universidad de Sevilla.

Se considera que Munigua
fue descubierta cientifica-
mente hace 46o afios. En
1556 el fraile dominico Alon-
so Chac6n se desplaz6 para
leer y traducir inscripciones
halladas. En 1756, SebastiSn
Antonio de Cort6s y Juan de
Guentas Zayas, de la Acade-
mia de las Buenas Letras de
Sevilla, realizan la prirnera
publicaci6n sobre el conjun-
to, hace 26o afios. Y el 31 de
mayo de 1956, el anterior di-
rector del Instituto Arqueo-
16gico Alem~n, Helmut
Schlunk, visit6 el enclave,

 v/La antigua
ciudad romana
rue descubierta
cientificamente
hace 460 a]ios

siendo tal ~da emoci6n, el en-
tusiasmo y la expectaci6m~,
en palabras de la actual di-
rectora, que se inici6 la in-
vestigaci6n en el otofio de
ese afio, continuando hasta
la actualidad.

El inter6s de Munigua ra-
dica en sus peculiaridades.
Giudad de origen rninero,
presenta una reducida ex-
tensi6n, con gran cantidad
de edificios pf~blicos singu-
lares y f~nicos en la peninsu-
la ib6rica, santuarios en te-
rrazas y distribuci6n aprove-
chando la orografia en vez
de irnponer el modelo orto-
gonal rornano. Excavada
pr~cticamente en su totali-
dad, ha sido profusarnente
estudiada -9 rnonografias y
rn~ts de lOO articulos, por
universidades y estudiosos
de todo el rnundo-, es un en-
clave desconocido. Las ad-
ministraciones apuestan
ahora por trabajar para acer-
carlo al gran pflblico y a los
circuitos turisticos. ¯
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CONCIERTOS 

Gloria Geberovich y Manuel Klai-
ner 
20.30 h. Taberna Sonora (Los Herrán, 
13. Vitoria) 
Concierto de música latinoamericana y 
de autor con los argentinos Gloria 
Geberovich (voz) y Manuel Klainer 
(piano). 

Josetxo Agirre 
20.00 h. Bar Txukun (Cercas Bajas, 9. 
Vitoria) 
Concierto de piano con Josetxo Agirre. 

CONFERENCIAS 

VIII Jornadas Herria 2000 Eliza 
19.30 h. Casa de Cultura Ignacio Alde-
coa (Paseo de la Florida, 9. Vitoria) 
La sesión de hoy, 'Ámbitos de la sobera-
nía vasca y su ejercicio', contará con 
Josu Amezaga, profesor de la Facultad 
de Ciencias Sociales y de la Comunica-
ción de la UPV; Gabriel Valin, del colec-
tivo Euskal Herria Auzolan, y Pere Codi-
na, sacerdote claretiano catalán. Entra-
da libre. 

'Las niñas que tienen pene, los 
niños que tienen vulva' 
19.00 h. Centro Cultural Montehermo-
so (Fray Zacarías, 2. Vitoria) 
El programa 'Dakiguna erakutziko dizu-
gu' presenta la conferencia 'Las niñas 
que tienen pene, los niños que tienen 
vulva, entendiendo la (tran)sexualidad 
l@s niñ@s'. 

VARIOS 

Aulas de estudio 
21.00-0.00 h. Escuela Universitaria de 
Magisterio (Juan Ibáñez de Santo 
Domingo, 1. Vitoria) 
La Escuela Universitaria de Magisterio 
de Vitoria acogerá hasta el 9 de julio 
salas de estudio con motivo de los exá-
menes. Permanecerán abiertas de lunes 
a viernes, de 21.00 a 0.00 horas, y los 
sábados y domingos, de 9.00 a 0.00 
horas de forma ininterrumpida. 

VISITAS GUIADAS 

La Catedral de Santa María 
10.30-13.00 y 16.15-18.45 h. Cate-
dral de Santa María (Plaza Santa María, 
3. Vitoria) 
Todos los días hay visitas guiadas en la 
Catedral de Santa María, que ha sido 
reabierta al culto. También es posible 
combinar la visita con un recorrido por 
la torre (10,50 euros) y por la muralla 
(10 euros). Reservas en el Centro de 
Recepción de Visitantes (plaza de la 
Burullería), a través de la web de la 
Fundación o en el 945 255 135. Entra-
da: 8,50€. 

Iruña-Veleia 
11.00-14.00 h. Víllodas  
La Diputación Foral de Álava abre al 
público el yacimiento de Iruña Veleia, 
uno de los más relevantes sin duda de 
la época romana de todo el País Vasco. 
Se puede visitar libremente. Más infor-
mación y reservas: 618 539 353. 
Entrada libre. 

Valle Salado 
10.00-18.00 h. Salinas de Añana 
La visita guiada general al Valle Salado 
permite conocer la recuperación de una 
explotación salinera formada por miles 
de eras. También habrá visitas a las 
15.45 horas, para reservas con 48 
horas de antelación y un mínimo de 
cuatro personas. Además, se organizan 
visitas a las obras de recuperación y los 
manantiales y recorridos a la produc-
ción de sal, un taller salinero, una cata 
de las distintas variedades de sal, un 
spa salino y una experiencia con un 
menú singular. Reservas en el teléfono 
945 351 111. Entrada: 6€. 

HOY

Vitoria. 19.30 h., 
en el Aula Luis de Ajuria 

El ciclo ‘Arte hispanoamericano. Las gran-
des capitales del arte virreinal’, organizado 
por la asociación Raíces de Europa, presen-

ta la charla ‘Arequipa, la ciudad blanca’, a 
cargo de Rafael Ramos, profesor de Histo-
ria del Arte de la Universidad de Sevilla y 
especialista en arte hispanoamericano del 
Perú. Entrada libre hasta completar aforo.

Charla sobre ‘Arequipa, la ciudad blanca’

· Las convocatorias deben remitirse a:  agenda@elcorreo.com 
 Toda la agenda en:  www.elcorreo.com

VITORIA. 09.00-22.00:   Achaerandio 
Díaz de Guereñu (Pintor Adrián Aldecoa, 
7) • Moreno Moreno (Basoa, 1) • Pérez 
Celigueta (Santa Olaja de Acero, 1) • 
Sanz-Díaz de Durana (Cuchilleria, 51).  
22.00-09.00:   López de Heredia Elose -
gui, Isabel (Ortiz de Zárate, 22). 
09.00 a 22.00 h.: Sanz-Díaz de Du rana 
(Cuchillería, 51) • Deleuze (General 
Álava, 22) • Mtz. de Marañón (Ramiro 
de Maeztu, 16) • Eginoa (Zabalgana, 33) 
• Garate (Reina Sofía, 27) • Achaerandio 
(Pintor Adrián Aldecoa, 7) • Etchaberry 
(Honduras, 12) • García Otaño (Iruña 
Veleia, 68) • Mendiaratz (Portal de 
Arriaga, 41) • Sanz (Caracas, s/n) • 
López de Heredia (Boulevar de Salburua, 
5) • Ullivarri (Juan Carlos I, 18) • Pérez 
Ruiz de Zuazo (Hondarribia, 7) • Zama -
cona (Olaguibel, 38) •  Canales (Postas, 

FARMACIAS 

RP
S:

 6
7/
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ATENCIÓN AL CLIENTE

902 20 21 50
URGENCIAS

902 20 21 60

www.imq.es • vitoriagasteiz@imq.es

Avda. Gasteiz, 39  
01008 Vitoria-Gasteiz

Artium 
18.30 h. Artium (Francia, 24. Vitoria) 
Artium organiza los miércoles y domin-
gos visitas guiadas, alternas en euskera 
y castellano, a las exposiciones del 
museo. 

EXPOSICIONES 

Eduardo Nave. 'A la hora, en el 
lugar' 
Centro Cultural Montehermoso 
Fray Zacarías, 2. Vitoria. Hasta el  
26-VI-16 

'Gasteizko 33 kale. Pintores y 
escultores en la ciudad' 
Sala Fundación Vital 
Postas, 13-15. Vitoria. Hasta el  
04-VI-16 

Certamen de Arte Vital 2016 
Sala Luis de Ajuria 
Postas, 13-15. Vitoria. Hasta el  
07-VI-16 

Miguel Zulaica Parra. 'Paisajes de 
Islandia'. Fotografía 
Cafetería Ajuria 
Avenida De Gasteiz, 34. Vitoria. Hasta 
el 30-VII-16 

'Referencias IV. Feminismo y arte' 
Centro Cultural Montehermoso 
Fray Zacarías, 2. Vitoria. Hasta el  
04-IX-16 

Blanca Quintana. 'Pliegos'. Dibujo 
Escuela de Artes y Oficios 
Plaza Conde Peñaflorida. Vitoria. Hasta 
el 03-VI-16 

Art & Co. 'La guerra: paisaje y pai-
sanaje'. Pintura 
Escuela de Artes y Oficios 
Plaza Conde Peñaflorida. Vitoria. Hasta 
el 03-VI-16 

J.C. Iriarte. 'Deporte'. Fotografía 
Iguana Café 
Correría, 94. Vitoria. Hasta el 23-VI-16 

Julio Sánchez Blanco. 'Rincones 
de Vitoria'. Pintura 
La Taberna 
San Prudencio, 21. Vitoria. Hasta el  
29-VII-16 

Zoom Taldea. 'Diversidad'. Foto-
grafía 
Nebraska 
Jesús Guridi, 4. Vitoria. Hasta el  
15-VI-16 

Ángel Antonio Aguirre. 'Multi 
Formalismo, la razón intuitiva' 
Restaurante Querida María 
Plaza Santa María, 2. Vitoria. Hasta el 
02-VI-16 

David F. Brandon. 'Blink' 
Sala Amárica 
Plaza Amárica, 4. Vitoria. Hasta el  
10-VII-16 

Rafael Fernández de Carranza y 
Ugarte. 'Estampillas'. Fotografía 
Warhol 
Francia, 23. Vitoria. Hasta el 31-VIII-16 

MUSEOS 

Artium 
Francia, 24 (Vitoria) 
T. 945 209 020 
Horario: Martes a viernes de 11.00 a 
14.00 y 17.00 a 20.00, sábado y 
domingo de 11.00 a 20.00 horas. 
Lunes no festivo cerrado 
Entrada: 6 €. 
'La trampa en la sonrisa' 
Hasta el 04-IX-16 
Isidro López-Aparicio. 'La memoria de 
los objetos' 
Hasta el 24-VII-16 
Entrada libre. 
Isidro López-Aparicio 
Hasta el 01-VI-16 

Casa del Cordón 
Cuchillería, 24 (Vitoria) 
T. 945 259 673 
Horario: Lunes a jueves de 8.30 a 

14.00 y 16.30 a 19.00 y viernes de 
8.30 a 14.00 horas 
Entrada libre. 

Museo de Alfarería Vasca 
Ollerías, 9 (Vitoria) 
T. 945 455 145 
Horario: Lunes a viernes de 10.00 a 
13.00 y 16.00 a 19.00 y sábado de 
10.00 a 14.00 horas 

Museo de Armería de Álava 
Paseo Fray Francisco de Vitoria, 3 
(Vitoria) 
T. 945 181 925 
Horario: Martes a viernes de 10.00 a 
14.00 y 16.00 a 18.30, sábado de 
10.00 a 14.00 y domingo y festivos de 
11.00 a 14.00 horas 
Entrada: 3 €. Grupos: 2 euros. Mayores 
de 65 años, desempleados, jóvenes de 
12 a 18 años, estudiantes y miembros 

de la Asociación de Amigos de los 
Museos: 1 euro. Niños hasta 12 años y 
primer sábado de mes: gratis 

Museo de Arqueología y de Naipes 
(Bibat) 
Cuchillería, 54 (Vitoria) 
T. 945 203 707 
Horario: Martes a viernes de 10.00 a 
14.00 y 16.00 a 18.30, sábado de 
10.00 a 14.00 y domingo y festivos de 
11.00 a 14.00 horas 
Entrada: 3 €. Grupos: 2 euros. Mayores 
de 65 años, desempleados, jóvenes de 
12 a 18 años, estudiantes y miembros 
de la Asociación de Amigos de los 
Museos: 1 euro. Niños hasta 12 años y 
primer sábado de mes: gratis 
'Piedras solitarias. Menhires de Álava' 
Hasta el 30-VI-16 

Museo de Arte Sacro de Vitoria 
Monseñor Cadena y Eleta (Vitoria) 
T. 945 150 631 
Horario: Martes a viernes de 10.00 a 
14.0 y 16.00 a 18.30, sábado de 10.00 
a 14.00 y domingo y festivos de 11.00 
a 14.00 horas 
Entrada: 3 €. Grupos: 2 euros. Mayores 
de 65 años, desempleados, jóvenes de 
12 a 18 años, estudiantes y miembros 
de la Asociación de Amigos de los 
Museos: 1 euro. Niños hasta 12 años y 
primer sábado de mes: gratis 

Museo de Bellas Artes de Álava 
Paseo Fray Francisco, 8 (Vitoria) 
T. 945 181 918 
Horario: Martes a viernes de 10.00 a 
14.00 y 16.00 a 18.30, sábado de 
10.00 a 14.00 y 17.00 a 20.00, domin-
go y festivos de 11.00 a 14.00 horas 
Entrada: 3 €. Grupos: 2 euros. Mayores 
de 65 años, desempleados, jóvenes de 
12 a 18 años, estudiantes y miembros 
de la Asociación de Amigos de los 
Museos: 1 euro. Niños hasta 12 años y 
primer sábado de mes: gratis 

Museo de Ciencias Naturales de 
Álava 
Siervas de Jesús, 24 (Vitoria) 
T. 945 181 924 
Horario: Martes a viernes de 10.00 a 
14.00 y 16.00 a 18.30, sábado de 
10.00 a 14.00, domingo y festivos de 
11.00 a 14.00 horas 
Entrada: 3 €.  
'Elogio de la planta' 
Hasta el 26-VI-16 

Museo de la Policía Vasca 
Ctra. N-104. Km. 356 (Vitoria) 
Horario: Lunes a viernes de 9.30 a 
13.00 y 15.30 a 16.45 horas 
Entrada libre. 

Museo de las Siervas de Jesús 
Herrería, 82 (Vitoria) 
T. 945 258 917 
Horario: Martes a domingo de 10.00 a 
13.00 y 15.00 a 19.00 horas 

Museo de los Faroles 
Zapatería, 35 (Vitoria) 
T. 945 277 077 
Horario: Lunes a sábado de 11.00 a 
13.00 horas 
Entrada libre. 
José Luis Ortiz de Viñaspre. 'Retratos 
vitorianos' 
Hasta el 16-VII-16 

Museo Etnográfico Félix Murga 
Aldai, 1 (Amurrio) 
T. 945 393 704 
Horario: Martes a jueves de 17.00 a 
19.00 horas 

Parque de las Energías Renova-
bles 
Cerro de Aresketamendi (Amurrio) 
T. 619 777 638 
Horario: Martes a domingo de 10.00 a 
14.00 y 16.00 a 20.00 horas 
Entrada: 3 €. Grupos de más de 15 per-
sonas: 2 euros. Niños de 5 a 16 años: 
1,50 euros. Menores de 5 años: gratis 

Museo Etnográfico de Artziniega 
Arteko Aldapa, 12 (Artziniega) 
T. 945 396 210 
Horario: Martes a sábado de 11.00 a 
14.00 y 16.30 a 19.30 y domingo y 
festivos de 11.00 a 14.00 horas 
Entrada: 4 €. Jubilados y estudiantes: 3 
euros. Niños de 6 a 12 años: 2 euros. 
Grupos: escolares 1,50 euros  y adultos 
3 euros 

Museo de Quejana 
A-624 (Ayala) 
T. 945 399 414 
Horario: Lunes a viernes de 11.00 a 
14.00, sábado de 11.00 a 14.00 y 
16.00 a 18.00, domingo y festivos de 
12.00 a 14.00 horas 
Entrada libre. 

Jardín Botánico de Santa Catalina 
de Badaya 
Trespuentes (Iruña de Oca) 
Horario: Lunes a viernes de 10.00 a 
14.00 y sábado, domingo y festivos de 
10.00 a 20.00 horas 
Entrada: 3 €. 

Museo de la Hoya 
El Villar (Laguardia) 
T. 945 621 122 
Horario: Martes a sábado de 11.00 a 
15.00, domingo y festivos de 10.00 a 
14.00 horas 
Entrada libre.

6) • Mallagaray (Los Herrán, 82) •  Ibarra 
Barrueta (Rafael Alberti, 6).  

ÁLAVA NORTE. 09.00-22.00:   
Iturriotz Gómez, Katalina (C.C.Gorbeia 
Local 83) Etxabarri.  
22.00-09.00:   Armentia Álava, Cristina 
(Plaza del Ayuntamiento, 8) Zuia. 

AYALA. 09.00-09.00:   Hernández 
Cordón, Jesús Ángel (Elejondo, 11) 
Amurrio. 

LLANADA ALAVESA. 09.00-09.00:   
Angulo Montoya, Francisco Javier 
(Alborcoin, 2) Alegría. 

LLODIO. 09.00-09.00:   Ais Larisgoitia, 
Begoña (Carretera Vitoria, 2). 

MONTAÑA ALAVESA. 09.00-22.00 
y de 22.00-09.00:   Tendero Baima, 
Marta (Hospital, 4) Bernedo. 

RIOJA ALAVESA. 09.00-09.00:   
García Carbonell, José Alberto (Santa 
Engracia, 42) Laguardia. 

VALLES ALAVESES. 09.00-09.00:   
Urteaga San Román, Mª Aranzazu 
(Langraiz, 23) Nanclares de Oca. 

MIRANDA DE EBRO. 24 h.: Peña 
Valbuena (Ramón y Cajal, 11).

URGENCIAS  
Todas las urgencias  . . . . . . . . . . . . . . . .112 
Cruz Roja urgencias  . . . . . . . .945 22 22 22 
DYA  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 28 10 20 
Urgencias médicas  . . . . . . . .945 24 44 44 

HOSPITALES  
Txagorritxu  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 00 70 00 
Santiago Apostol  . . . . . . . . . . . . .945 00 76 00 
Psiquiátrico  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 00 65 55 
Leza  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 00 69 00 
Banco de Sangre  . . . . . . . . . . . . . .945 00 76 27 

TELÉFONOS

AYUDA EN CARRETERA  
Asist. en ruta  . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 28 10 20 
Asoc. Grúas Álava  . . . . . . . . . . . . .945 16 10 10 
A-68  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .941 44 91 22 
A-8  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .94 439 63 00 
Control de carreteras  . . . . . . . .945 21 72 72 
Información D.G.T.  . . . . . . . . . . . .900 12 35 05 
Información tráfico  . . . . . . . . . .902 11 20 88 
RAC Asistencia  . . . . . . . . . . . . . . . .900 12 22 22 
Inf. meteo. nacional  . . . . . . . . . . .807 170 365 
Inf. meteo. Álava  . . . . . . . . . . . . . .807 170 301 

SEGURIDAD  
Ertzaintza  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .112 
C. Nacional Policía  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .091 
Policía municipal Vitoria  . . . . . . . . . . . . . . . .092 
Guardia Civil  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .062 
Miñones  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 18 18 18 
Juzgado (Información)  . . . . . .945 00 48 97 
Juzgado de guardia  . . . . . . . . . . .945 00 48 49 
Bomberos  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .092 / 16 11 61 

AVERÍAS  
Iberdrola  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .901 20 20 20 
Amvisa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 16 10 00 
Gasnalsa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 16 30 00 

AYUDA CIUDADANA  
Alcohólicos Anónimos  . . . . .945 25 04 17 
Comedores compulsivos  . . . .618 080 773 
Proyecto Hombre  . . . . . . . . . 945 14 37 20 
Información SIDA  . . . . . . . . .945 25 77 66 

Ayuda a ludópatas (ASAJER) 945 14 04 68 
Teléfono de la Esperanza  . . .945 14 70 14 
Teléfono amigo (Noches)  . . .945 14 70 14 
Teléfono dorado  . . . . . . . . . . .900 22 22 23 
Acogida a la vida  . . . . . . . . . .945 27 16 19 
Teléfono del menor (ANAR) 900 20 20 10 
Mujeres maltratadas  . . . . . . .900 10 00 09 
Mujeres víctimas de violencia  
  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .016 y 900 84 01 11   
Madres y padres separados  .945 25 98 31 
Emergencias sociales  . . . . . .945 13 44 44 

SERVICIOS CIUDADANOS  
Información ciudadanía  . . . . . . . . . . . . . . . .010 
Zuzenean  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .012 
Oficina de Turismo Vitoria  . .945 16 15 98 
Albergue Juvenil Vitoria  . . . . .945 16 00 00 
Correos y telégrafos  . . . . . . . . . .902 19 71 97 
Línea Verde  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .900 41 11 11 
Perrera municipal Vitoria  . . . .945 16 17 55 
Consumidor Ayto. Vitoria  . . .945 16 12 40 

Objetos perdidos  . . . . . . . . . . . . . .945 16 14 05 
Recogida de muebles  . . . . . . . .945 28 65 00 
Vicerrectorado UPV  . . . . . . . . . .945 01 30 00 
UNEO  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 24 42 00  

ANULACIÓN DE TARJETAS  
Visa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .91 519 21 00 
Servired  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .91 519 21 00 
Red 6000  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 16 20 00 
AB  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .91 726 00 00 
American Express  . . . . . . . . . . . .91 572 03 03 

AUTOBUSES  
Estación de autobuses  . . . . . . .945 16 16 66 
Tuvisa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 16 15 70 
La Unión  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 26 46 26 
Bilbao, Llodio, Amurrio, Murguía. 
Continental  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 28 64 66 
Burgos, Logroño, San Sebastián, Madrid, 
Laguardia. 
Alsa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .902 42 22 42 

Santander, Barcelona, Zaragoza. 
La Burundesa  . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 26 46 26 
Pamplona, Salvatierra, Alsasua. 
Bilmanbus  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 27 71 90 
Benidorm y Torrevieja. 
Barredo  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .947 33 53 58 
Miranda. 
Eurobus  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .902 11 96 99 
Irún-Andalucía 
Pesa  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .902 10 12 10 
Eibar, Bergara, Mondragón. 

FERROCARRILES  
Información Renfe  . . . . . . . . . . . .902 320 320 

AVIONES  
Información aeropuerto  . . . . .945 16 35 91 

TAXIS  
Radio Taxis  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .945 27 35 00 
Radio Taxi Celedón  . . . . . . . . . . .945 27 20 00
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49CULTURAS Y SOCIEDAD

Mercedes Cebrián 
combina el ensayo y la 
narración autobiográfica 
en un volumen que acaba 
de publicar la editorial 
Alpha Decay 

:: A. J. LÓPEZ 
MÁLAGA. Tres palabras encierran 
uno de los mayores traumas infan-
tiles de toda una generación: «¡Chan-
quete ha muerto!». Luego llegarían 
otros momentos dramáticos frente 
a la pequeña pantalla, como la con-
versión en árbol de David El Gno-
mo y el cambio de Espinete por Yupi, 
pero ninguno alcanzaría el calado 
de aquella serie rodada en Nerja y 
repuesta casi hasta el infinito y más 
allá por Televisión Española. Desde 
su primera emisión en 1981, ‘Vera-
no azul’ se ha mantenido en el ima-
ginario colectivo con la persisten-
cia de los pioneros. Un producto te-
levisivo transmutado en fenómeno 
social que centra ‘Verano azul. Unas 

vacaciones en el corazón de la Tran-
sición’, el ensayo escrito por Merce-
des Cebrián que acaba de publicar 
el sello barcelonés Alpha Decay en 
torno a las aventuras de la pandilla 
formada por Pancho, Javi, Desi, Bea, 
Quique, Tito y Piraña junto al pes-
cador Chanquete y la pintora Julia. 

«Sentía que ‘alguien’ tenía que 
dedicarle a la serie un libro o un do-
cumental o alguna obra así, exten-
sa, y pensaba que si nadie lo hacía, 
pues tendría que ser yo esa persona. 
En cualquier caso, el libro fue al prin-
cipio (su germen) una tesina acadé-
mica sobre televisión española, la 
Transición y la representaciones del 
veraneo playero, tan significativo 
para España, pues se vincula con el 
turismo, la cultura material, etc.», 
comienza Cebrián, autora de ‘La nue-
va taxidermia’ (Mondadori, 2011) y 
‘El malestar al alcance de todos’ (De-
bolsillo, 2011). 

El libro de Cebrián analiza el ca-
lado social de una serie, vista con los 
ojos de la actualidad, puede parecer 
ñoña, aunque en su día provocó ai-

radas críticas, incluso la petición de 
su retirada, por parte de los secto-
res sociales más conservadores. Al 
fin y al cabo, en ‘Verano azul’ apa-
recía una madre soltera, los coque-
teos del amor libre, un marino que 
vivía en un barco varado y 
los chavales daban las pri-
meras caladas a los ci-
garrillos lejos de las mi-
radas de sus mayores. 

«Para mí, que le 
tengo muchísimo ca-
riño, la serie ha enve-
jecido sorprendente-
mente bien. Supongo que 
porque los actores y actri-
ces eran muy buenos, de 
tan espontáneos. Había algo 
como ‘verdadero’ en todo 
lo que estaba ocurriendo allí, como 
si pusieran en escena la España cam-
biante justo cuando se estaban pro-
duciendo los cambios. El guión es 
también muy bueno, sin duda, por-
que (Antonio) Mercero y (Horacio) 
Valcárcel dejan hablar a los niños 
como niños», defiende Cebrián. 

Para la autora del libro sobre ‘Ve-
rano azul’, la serie es una destilación 
pura, casi un espejo, de la Transi-
ción. «Sí, sin duda. Esa es la tesis del 
ensayo. No sé si había un agenda 
oculta por parte de Mercero al idear 
la serie: el libro no investiga eso, 
pero desde luego la serie resultó ser 
un producto cien por cien transi-
ción», acota la autora del volumen 
que acaba de lanza Alpha Decay, el 
sello barcelonés que editó junto a la 
editorial malagueña Pálido Fuego 
‘La casa de hojas’, la historia de te-
rror que ya va por su sexta edición 
en su traducción al español. 

Un paseo por Nerja 
En su aproximación a ‘Verano azul’, 
Mercedes Cebrián combina en tono 
académico y la experiencia perso-
nal: «Las ‘capas’ de registros no se 
dieron simultáneamente. Primero 
vino una mirada analítica, socioló-
gica, que implicó mucha documen-
tación, lecturas... Después, la gran 
experiencia del paseo por Nerja de 

la mano de Tito sirvió para añadir 
esa veta autobiográfica. Te-

mía que quedase un tex-
to meramente nostál-

gico y yo quería que 
aportase algo más, de 
ahí que comenzase 
con la parte más ana-

lítica». 
En su ensayo, Ce-

brián también se detiene 
en otro rasgo singular de la 
serie filmada en Nerja: se 
ha repuesto en multitud de 
ocasiones, pero nunca ha 

cuajado una secuela. «Me lo contó 
Tito en Nerja: Mercero quiso hacer 
una serie con la actitud de un artis-
ta que pinta un cuadro: no hay más 
que uno, no hay copias ni réplicas: 
por eso es única». Como aquel pe-
llizco cuando escuchaste que Chan-
quete había muerto.

‘Verano azul’, las largas 
vacaciones de la Transición
Un libro analiza el calado social de la serie rodada en Nerja

La serie rodada en Nerja se emitió por primera vez en 1981. :: SUR

VERANO AZUL... 
Autora: Mercedes Cebrián.Editorial: 
Alpha Decay. 160 páginas. España. 
2016. Precio: 15,90 euros.

Mercedes 
Cebrián

:: F. G. 
MÁLAGA. Su obra ha superado fron-
teras e idiomas. Atesora premios li-
terarios como el Nadal y el Primave-
ra. Pero, sobre todo, han sido sus mi-
les de lectores los que han converti-
do a Antonio Soler (Málaga, 1956) 
en uno de los referentes de la litera-
tura española contemporánea. Su 
obra ha llegado a la universidad con 
tesis doctorales que analizan lo que 

ya se conoce como ‘territorio Soler’. 
Era cuestión de tiempo que fuera 
propuesto Doctor Honoris Causa y, 
hace un par de años, la propia Uni-
versidad de Málaga (UMA) aprobó 
al concesión de este nombramien-
to. El próximo martes, 7 de junio, se 
producirá finalmente el solemne 
acto académico de investidura de So-
ler. Un evento que ha tenido que bus-
car un auditorio de mayor capacidad 

al quedarse pequeño el que estaba 
previsto. 

Así, la confirmación de asistentes 
al acto ha obligado a cambiar el sa-
lón de actos del Rectorado por el Pa-
raninfo de la UMA (Campus El Eji-
do). El profesor Hipólito Esteban So-
ler actuará como padrino de esta in-
vestidura, que fue propuesta por el 
departamento de Filología Españo-
la II y Teoría de la Literatura. La «ca-

lidad literaria» de su obra es el prin-
cipal rasgo que el profesor y 
padrino destaca de Antonio 
Soler, que acaba de publicar 
‘Apóstoles y asesinos’, en la 
que aborda los conflictivos 
años de comienzo de siglo 
XX en Barcelona. 

Hipólito Esteban Soler 
también destaca que la tra-
yectoria narrativa del autor 
de ‘El camino de los ingle-
ses’ parte de referentes rea-
les y malagueños, pero «su-
peran el localismo para convertirse 
en relatos que trascienden». Por ello, 
el profesor prefiere hablar del «uni-

verso Soler» frente al territorio que 
suele definir a este narra-
dor, al que además obser-
va bajo el perfil que formu-
ló Miguel Delibes al desta-
car que «la universalidad 
del escritor debe manifes-
tarse a través de un localis-
mo sutilmente visto y es-
téticamente interpretado». 

El solemne acto acadé-
mico del próximo martes 
7 de junio contará con la 
intervención del padrino  

y del nuevo Doctor Honoris Causa 
que, tras ser investido, pronuncia-
rá también un discurso.

La Universidad de Málaga inviste al escritor 
Antonio Soler como Doctor Honoris Causa

Antonio 
Soler.

:: SUR 
MÁLAGA. El festival de series 
de Málaga Screen TV arranca hoy 
con  la proyección noturna y gra-
tuita del documental ‘This is it’, 
la cinta sobre la gira que prepa-
raba Michael Jackson antes de 
su muerte. Esta exhibición se 
desarrolla en la calle Alcazabi-
lla y abierta a todos los públi-
cos. A partir de mañana comen-
zará el estreno de series en el 
Albéniz, mientras que el audi-
torio del Museo Picasso Málaga 
(MPM) acogerá mañana y pasa-
do (20 horas) sendas mesas re-
dondas de ‘#Trends’ en donde 
expertos analizarán las claves 
del éxito de las series de televi-
sión. 

Este ciclo de encuentros tra-
tará de realizar una aproxima-
ción a la sociedad a través del 
fenómeno de las series enten-
didas como cultura popular ca-
paz de influir en el modelo so-
cial. 

   Así, este jueves Concepción 
Cascajosa, escritora y profeso-
ra de la UCM3 y Cati Moyá, de 
‘Serielizados’, abordarán todos 
aquellos aspectos que determi-
nan el apogeo de esta cultura a 
la vez que realizan un recorri-
do histórico por épocas doradas 
de la ficción televisiva en la se-
sión moderada por Cristina Con-
suegra que lleva por título ‘¿Por 
qué las series? Claves para en-
tender esta nueva vieja cultu-
ra’. 

Por otro lado, en la mesa re-
donda del viernes 3 de junio 
Anna Tous, ensayista y profeso-
ra de la Universitat Autònoma 
de Barcelona, y Remedios Za-
fra, filósofa y profesora de la 
Universidad de Sevilla, inten-
tarán definir el concepto de lo 
real en materia de ficción tele-
visiva, dado el vínculo de las se-
ries con la realidad política y so-
cial. El director artístico del Mu-
seo Picasso Málaga, José Lebre-
ro, moderará la sesión ‘El auge 
de la ficción televisiva. Mode-
los y espectadores. Un análisis 
de la realidad’.

Screen TV analiza 
el auge de las 
series en la 
edición que 
arranca hoy
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El desempleo juvenil representa, en mi opi-
nión, el principal problema español: el 47% de
los menores de 25 años está en paro; el 34% si
nos fijamos en los graduados universitarios.

En este contexto, ¿qué debemos hacer las
universidades para ser parte de la solución?
¿Cómo aumentamos la transferencia de los
resultados de la investigación a la sociedad
como fuente generadora de empleos de cali-
dad, de cambio del tejido productivo y de crea-
ción de riqueza basada en el conocimiento?

Reconocemos que, si bien nuestra produc-
ción científica tiene un buen nivel (pese a la
reducción en la inversión en I+D+i en los últi-
mos años), nuestro nivel de transferencia de
conocimiento es aún escaso. La producción

de patentes universitarias y su explotación au-
mentó un 60% entre 2010 y 2014, sin embar-
go, los ingresos por su explotación apenas cre-
cieron el 8% en dicho periodo. España genera
más del 3% de la producción científica mun-
dial, con buenos niveles de calidad, pero nues-
tras patentes no llegan al 1%, lamayoría gene-
radas en las universidades españolas.

Para romper este cuello de botella que aho-
ga y ralentiza la modernización económica
debemos continuar promoviendo la relación
universidad-empresa. Si cada año se solicitan
entre 6.000 y 7.000 sexenios de investigación,
en el último año las solicitudes de transferen-
cia apenas alcanzaron la treintena, hecho inex-
plicable, dado quemás del 20% de los profeso-
res figura en los contratos de transferencia

suscritos por universidades. Necesitamos un
nuevomarco que regule e incentive la capaci-
dad de generar ingresos por explotación de
patentes, la facturaciónpor contratos a empre-
sas y la valoraciónque éstas hacen de los servi-
cios universitarios.

Diversos estudios (CISE, GEM) muestran
que el emprendimiento de los universitarios
es más innovador, más avanzado, utiliza ma-
yor mano de obra y contribuye a la genera-
ción de riqueza y de empleo cualificado, como
ocurre en países y entornos universitarios
más desarrollados. Por eso consideramos que
la universidad debe convertirse en un motor
fundamental de la economía, promoviendo la
simbiosis entre docencia, investigación y
transferencia y reiteramosnuestro compromi-
so por trabajar en esta línea. El camino es
duro y está lleno de sacrificios pero más duro
y sacrificado para todos sería no transitarlo.

SegundoPíriz Durán es presidente de la Con-
ferencia de Rectores de Universidades Espa-
ñolas (CRUE) y rector de la de Extremadura.

“A la vista de las cifras, la salida
de la crisis económica en España
no está contando con la innova-
ción basada en la investigación
comounode sus componentes es-
tratégicos”, concluye el último In-
forme de la encuesta de Investiga-
ción y Transferencia de Conoci-
miento 2014 de las Universidades
Españolas, presentado ayer.

El gasto en I+D+i de las uni-
versidades españolas ascendió
a 3.187 millones en 2014, último

año analizado en el informe, rea-
lizado por las redes de Oficinas
de Transferencia de Resultados
de Investigación (RedOTRI) y
de Unidades de Gestión e Inves-
tigación (RedUGI) con datos de
67 universidades de las 84 exis-
tentes.

Es la cifra de gasto más baja
desde 2010 y supone 438 millo-
nes menos que el año anterior.
Los campus defienden, no obstan-
te, que son los únicos que han

apostado por este sector. El últi-
mo informe COTEC, publicado a
mitad de mayo, reflejaba que las
inversiones públicas en ciencia
han caído un 30% desde 2009
mientras que las de las universi-
dades “apenas bajanun 2%duran-
te la crisis”, según Juan Julià, vi-
cepresidente de la conferencia de
rectores españoles, la CRUE.
“Las universidades han hecho lo
que no ha hecho nadie en este
país: un gran esfuerzo en mante-
ner la I+D”, defendió ayer Julià.

Los ingresos por contratos,
consultorías y servicios técnicos
que prestan las universidades ba-
jan de los 500 millones de euros
anuales por primera vez desde
2010. El informe destaca que se
nota principalmente en la contra-
tación del sector público, que se
queda por debajo del 20% del to-
tal. “Es un dato negativo. Se debe
a la crisis y a cómo nos estamos
recuperando de ella. Estamos in-
tentando convencer a las empre-
sas de que la I+D es la apuesta
para cambiar elmodelo producti-
vo”, ha señalado Mireia Riera,
miembro de la RedOTRI.

Pese a la reducción de las plan-
tillas durante la crisis, aumenta
ligeramente el personal dedicado
a la investigación mientras conti-
núa estancado el número de pro-
fesionales empleados en transfe-
rencia.

Investigar sigue siendo una
fuente de prestigio, pero la trans-
ferencia no está reconocida. “Hoy
por hoy, por lo que se evalúa a un
profesor es por la investigación
básica y casi nada por la transfe-
rencia [sus aplicaciones prácti-
cas]”, ha añadido José Carlos Gó-
mez, presidente de I+D+i de la
CRUE, que pidemodificar el siste-
ma para que la carrera profesio-
nal se pueda desarrollar también
desde la transferencia.

Los alumnos del área de Sa-
lud, comoMedicina yEnferme-
ría, de las universidades priva-
das valencianas no podrán se-
guir haciendo prácticas en los
hospitales públicos. La medi-
da afecta a quienes inicien sus
estudios a partir del curso
2016-2017, según anunció ayer
la Generalitat. Para que “nin-
gún alumno con estudios ya
iniciados se vea perjudicado”,
se habilitarán fórmulas transi-
torias de colaboración en hos-
pitales públicos mediante
acuerdos. Los consejeros de
Sanidad Universal, la socialis-
ta Carmen Montón, y de Edu-
cación, Vicent Marzà (Com-
promís) presentaron este plan,
que cuestiona la viabilidad de
las facultades privadas, según
fuentes de estos centros.

El veto afecta a Medicina,
Enfermería, Fisioterapia, Far-
macia, Psicología Clínica yBio-
tecnología. Además de la Uni-
versidad Católica de Valencia
—la privada más grande de la
región, propiedad del Arzobis-
pado— este tipo de titulacio-
nes se imparten en laUniversi-
dad Europea y la CEU-Carde-
nal Herrera. Solo en Enferme-
ría, la Católica de Valencia ad-
mite cada año a 420 alumnos
de nuevo ingreso. Y 119 enMe-
dicina.

Cumplir la ley
Los centros deben garantizar
la realización de prácticas. Y
no hay suficientes hospitales
privados en la Comunidad Va-
lenciana —y menos que estén
acreditados para formar uni-
versitarios— para atender a to-
dos. Marzá y Montón asegura-
ron, no obstante, que “ningún
estudiante se quedará sin po-
der acabar su carrera”.

Un portavoz de la Universi-
dad Católica de Valencia, la
mayor privada de la autono-
mía, que es propiedad del Ar-
zobispado, señaló que están “a
la espera” de que la consejería
les comunique el cambio.

La Generalitat justifica que
con esta medida cumple leyes
ya aprobadas. La primera, el
Real Decreto de autorización
de centros universitarios, que
aprobó el Gobierno de Maria-
noRajoy en 2015 y que fija que
un hospital universitario —a-
quel donde pueden realizar
prácticas los estudiantes— “so-
lo podrá estar vinculado por
concierto o convenio aunauni-
versidad para la impartición
de una misma titulación”. La
segunda es la ley valenciana
de Incompatibilidades del Per-
sonal al Servicio de las Admi-
nistracionesPúblicas. El perso-
nal estatutario —una variedad
del funcionariado— está a la
vez contratado por una enti-
dad privada (las universida-
des) para impartir docencia
mientras trabaja.

Las universidades registraron
592 patentes en España, 49 en
Estados Unidos y 30 en la UE
en 2014. Las europeas se han
reducido a la mitad en un año,
una rebaja que los campus
achacan a los recortes. Aunque
no existe un precio único, el
coste de registrar y mantener
una patente en España supone
“cientos de euros” mientras
que una patente con valor si-
multáneo en Europa, Estados
Unidos y Japón “puede superar
los 30.000”, explica Fernando
Conesa, de la RedOTRI.

Valencia veta
a los alumnos
de las privadas
en hospitales
públicos

Sin dinero para
patentes
extranjeras

OPINIÓN

Romper un cuello de botella

El conocimiento
de la universidad
española no llega
a las empresas

IGNACIO ZAFRA, Valencia

SEGUNDO PÍRIZ DURÁN

Gasto de las universidades españolas

EL PAÍSFuente: RedOTRI y RedUGI ‘Encuesta de Investigación y Transferencia de Conocimiento 2014 de las Universidades Españolas’

En millones de euros
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6.290
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491 527
592 2.222

2.905

2.401
2.107

1.850

3067 54 4433

Investigación competitiva
Transferencia de conocimiento

En España

GASTO EN REGISTRO DE PATENTES
En miles de euros

En la UE 
En Estados Unidos

PILAR ÁLVAREZ, Madrid
La transferencia de conocimiento sigue siendo la asignatura pendien-
te de la universidad española. Los campus han aumentado la investi-
gación durante los años de la crisis, pero gran parte de sus descubri-
mientos no llegan a las empresas. Apenas uno de cada cinco profesio-
nales universitarios se dedica a esta actividad. Caen los ingresos por
contratos y las patentes extranjeras, según el último informe sobre
transferencia de las universidades.
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Concesiones de patentes

FUENTE: Encuesta I+TC 2014 ABC
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JUAN PEDRO QUIÑONERO 
CORRESPONSAL EN PARÍS 

«Le diré a mi niño que su padre y yo 
deseábamos su nacimiento», comen-
tó Mariana González-Gómez, viuda 
del joven Nicola Turri, al conocer la 
sentencia del Consejo de Estado fran-
cés, autorizando la «exportación» a 
España del semen congelado de su 
difunto esposo, con el que desea ser 
inseminada posmortem.  

David Simhon, su abo-
gado, se considera «satis-
fecho» con la sentencia 
del Consejo de Estado, de-
fendiendo el principio de 
una «historia de amor»: 
«Mariana y Nicola Turri 
(italiano) se conocieron 
durante un Erasmus en 
Reino Unido y después 
contrajeron matrimonio 
en París, pero él murió de leucemia 
antes de poder concebir el hijo anhe-
lado».  

Antes de someterse a un trata-
miento de quimioterapia que podía 
dejarlo estéril, el marido decidió en 
el año 2013 «guardar» su esperma 
criogenizado en un centro francés 
especializado. Nicola Turri murió el 
mes de julio de 2015, horas antes de 
la cita que su esposa tenía con los es-
pecialistas de una clínica parisina 
donde había deseado ser insemina-
da artificialmente.  

Meses atrás, el esposo había deja-
do por escrito un mensaje/testamen-
to, insistiendo en su deseo expreso 
de «donar» su esperma a su propia 
esposa «en caso de fallecimiento»: 
«Quiero que mi esposa, Mariana, pue-
da hacer el uso que considere opor-
tuno de mi esperma congelado… si la 
leucemia fuese letal, en mi caso».  

10 de julio, fecha límite  
Prohibida la inseminación artificial 
posmortem, en Francia, Mariana Gon-
zález-Gómez inició un largo y excep-
cional proceso. Por vez primera en la 
historia, el Consejo de Estado fran-
cés «autoriza la exportación» del es-
perma congelado del difunto, pidien-
do que se tomen todas las medidas 
necesarias para respetar el deseo del 

difunto y la esposa que 
reclama la inseminación 
artificial de su esposo, 
después de muerto, como 
un gesto de amor: «De-
seo ser madre de un hijo 
del hombre de mi vida».  

Tras la victoria proce-
sal, en Francia, Mariana 
González-Gómez, que 
ahora se encuentra con 

su familia en Málaga, debe afrontar 
una nueva carrera contra el reloj.  

El esperma de Turri deberá ser «ex-
portado» a una clínica malagueña 
con relativa celeridad, para respetar 
los plazos autorizados por la legisla-
ción española para «cumplir los ca-
sos de inseminación postmortem». 
De hecho, el plazo en España para 
que emplee el semen congelado ven-
ce el próximo 10 de julio, puesto que 
la ley permite este tipo de fecunda-
ción solo durante el año siguiente al 
deceso. 

Francia autoriza a una 
española a usar semen 
de su marido muerto

∑ Nicola Turri murió de 
leucemia en 2015 y su 
mujer cuenta hasta 
julio para tener un 
hijo suyo

ABC MOJÁCAR 

El Ayuntamiento de Mojácar (Alme-
ría) ha aprobado una ordenanza mu-
nicipal que prohíbe la celebración 
de despedidas de soltero «obscenas» 
e «indecorosas» en el municipio, en 
las que se «atente contra la sexua-
lidad» al portar muñecas hincha-
bles u otros elementos similares por 
la vía pública. «Es una ordenanza 
tipo que tienen muchos municipios, 
aprobada por la Federación Espa-
ñola de Municipios y Provincias», 
manifestó a Efe la alcaldesa de Mo-
jácar, Rosa María Cano (PP), quien 

aseguró que desde hace «unos años», 
las despedidas «molestan» a veci-
nos y visitantes, «por sus atuendos 
y disfraces indecorosos». 

Cano indicó que la «ordenanza 
reguladora de la convivencia y ciu-
dadanía y prevención de actos incí-
vicos» prohíbe los disfraces que 
«atenten contra la sexualidad, o por 
ejemplo llevar una muñeca hincha-
ble, algo que, además, es sexista y 
atenta contra la mujer». La regido-
ra ha defendido que no se multará 
a las personas que «vayan vestidas 
de forma graciosa».

Mojácar veta las despedidas  
de soltero «indecorosas»

Ordenanza municipal

ALEJANDRO CARRA 
MADRID 

La crisis ha pasado una dolorosa fac-
tura a la investigación en España. Es-
pecialmente significativo ha sido su 
impacto en la Universidad y en la con-
cesión de patentes europeas, que por 
falta de recursos para su registro y 
mantenimiento se vieron reducidas 
en 2014 a menos de la mitad respecto 
de 2012. Según los datos de la Oficina 
Española de Patentes y Marcas, esas 
tasas están, como mínimo, en torno a 
los 7.000 euros, a los que luego hay que 
sumar las anualidades. 

Ayer se presentó la Encuesta de In-
vestigación y Transferencia de Conoci-
miento de las Universidades Españo-
las y los datos confirman el duro ajus-
te sufrido en 2014. Aunque la inversión 
del Gobierno central aumentó ese año 
un 35% respecto de 2013, en conjunto, 
el aporte de todas las administraciones 
seguía estando en 2014 un 28% por de-
bajo de los niveles de 2010. 

Reorganizar presupuestos 
El presidente de la Comisión Sectorial 
de I+D+i de CRUE Universidades Espa-
ñolas y rector de la Universidad de Cór-
doba, José Carlos Gómez Villamandos,  
explica a ABC que este informe demues-
tra que «la universidad española ha sa-
bido reorganizar sus presupuestos para 
poder seguir apostando por la investi-
gación y la transferencia de conocimien-
to». De hecho, en la encuesta se ve que 
la Universidad sigue siendo el princi-
pal productor científico del país. «Aun-
que el presupuesto ha caído un 16%, la 
disminución en la producción de artí-
culos científicos y tesis doctorales solo 
ha estado en torno al 2%», detalla Gó-
mez Villamandos.  

Así, en 2014 se publicaron en revis-
tas indexadas 48.881 artículos, frente 
a los 49.143 de 2013, pero superando 
los 48.292 de 2012. Una relación que 
se mantiene también con las tesis doc-
torales leídas, que en 2014 fueron 9.947, 
frente a las 10.207 de 2013, pero por 
encima de las 9.612 del año 2012. 

Gómez Villamandos resalta el enor-
me esfuerzo realizado por la univer-
sidad española. Pero también asegu-
ra que tiene un límite. «Los grupos de 
investigación son cada vez más peque-
ños y muchos han desaparecido. Si 
solo hay dinero para contratar profe-
sorado por necesidades docentes y no 
de investigación, dentro de poco nos 
encontraremos con una situación muy 
delicada. Los investigadores jóvenes 
se están yendo fuera», alerta el rector 
de la Universidad de Córdoba. 

Más financiación extranjera 
La transferencia de conocimiento es 
otro de los pilares universitarios sacu-
dido por los recortes, especialmente en 
el apartado de contratación por parte 
del sector público, que se ha reducido 
6 puntos porcentuales respecto al año 
anterior y ya se encuentra por debajo 
del 20% del total. En cuanto al sector 
privado nacional, este mantiene la mis-
ma contratación de I+D+i  que en 2013. 

«En España la mayoría de las empre-
sas son pymes, y han sufrido mucho 
con la crisis, por lo que la financiación 
de proyectos no crece; algo similar ha 
pasado con los centros tecnológicos de 
las comunidades autónomas, que no 
terminan de despegar. La buena noti-
cia es que en estos años hemos conse-
guido duplicar la financiación extran-
jera porque la investigación española 
es reconocida fuera y se demanda», ase-
gura Gómez Villamandos.  

El otro faro en medio de la niebla es 
el de las empresas creadas dentro de 
la Universidad (spin-off) o en su en-
torno (start-up). Según el informe, es-
tas se mantienen e incluso registran 
un crecimiento de las ampliaciones de 
capital.

Las universidades 
españolas dejan de 
patentar por la crisis
∑ Aunque la inversión  

del Gobierno central 
aumentó un 35%, sigue 
por debajo de la de 2010

Legislación  
En España la ley 

permite  
la fecundación 

posmortem  
el año siguiente 

al deceso
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tar una asesoría externa para tra-
mitar la directiva europea. Ésa era 
la imagen que querían dar de 
nuestro liderazgo en trasplantes... 
A mí me cabían dos posibilidades, 
irme o hacer lo que les dije: «La 
media de un ministro es de dos 
años. Después de eso nadie se va 
a acordar de que habéis estado 
aquí». Y se cumplió. Afortunada-
mente, todo aquello acabó. Bernat 
Soria basó toda su carrera en las 
células madre y lo que quería, su-
pongo, era una utilización de la 
ONT por otros derroteros. Todo 
esto se acabó porque vino Trini-
dad Jiménez y con ella llegó una 
persona normal al ministerio. 
Siempre he dicho que ella y Ana 
Pastor han sido las mejores. 

P.– Usted ha tenido problemas 
con responsables de todo signo 
político, ¿no es así? 

R.– El enorme capital de la 
ONT es su experiencia, su profe-
sionalidad. Ahora que me voy a 
retirar, la gente dice «los gobier-
nos os han respetado...». Pero es-
to ha sido una guerra hasta antes 
de ayer; una carrera de obstácu-
los en la que ha habido episodios 
muy desagradables. Ahora, afor-
tunadamente, ya no es así y esta-
mos fuera de estas veleidades. 

P.– ¿Qué le pediría al nuevo mi-
nistro para su sucesor? 

R.– Que nombre a una persona 
de dentro de la casa, que conozca 
cómo funciona esto. Si viene al-
guien de fuera se puede pagar ca-
ro ese aprendizaje. La ONT es un 
equipo muy consolidado, a estas 
alturas mi presencia aquí es clara-
mente prescindible. La ONT, con-
tando con el personal que hay 
aquí dentro y la red de las autono-
mías, es un organismo muy sóli-
do. Si no ha saltado en pedazos 
con estos cambios de ministros 
ha sido porque se basa mucho en 
su estructura externa. Éste es un 
puesto muy técnico. En el mo-
mento en que le des a esto un ses-
go político, salta en pedazos. Las 
comunidades autónomas nos res-
petan porque nadie puede acusar 
a la ONT de haberse inclinado 
por rojos, azules... Nadie jamás 
me ha reprochado que haya he-
cho de más o de menos a las co-
munidades en función de su color 
político. Me han podido reprochar 
otras cosas, pero esto no.

EL PRÓXIMO CURSO CADA CENTRO IMPONDRÁ SUS EXÁMENES 
 

LA SELECTIVIDAD 
PASA A LA HISTORIA 

 
Hoy comienza la última prueba de acceso a la universidad, mientras 12 
comunidades autónomas siguen rechazando las nuevas y futuras cribas

EDUCACIÓN

OLGA R. SANMARTÍN  MADRID 
Alrededor de 300.000 estudiantes 
de toda España, según las estima-
ciones de los rectores, están llama-
dos en los próximos días a presen-
tarse a la última Selectividad de la 
Historia. Asturias dará el pistoleta-
zo de salida hoy con la celebración 
de la primera de unas pruebas que 
se irán desarrollando a lo largo de 
la primera mitad de junio en las 
distintas comunidades autónomas. 
Las más rezagadas, Andalucía, Ca-
taluña y Castilla y León, las harán 
entre los días 14 y 16. 

Después de varias décadas de 
apacible existencia, la llamada Prue-
ba de Acceso a la Universidad (PAU) 
desaparecerá el año que viene. Será 
sustituida por la reválida de Bachille-
rato, un examen que, aunque los 
rectores y el Ministerio de Educa-
ción han intentado que sea lo más 
parecido posible, no es exactamente 
igual. Por ejemplo, algunos estudios 
no exigen la PAU para entrar, pero 
aprobar la reválida será una condi-
ción imprescindible para obtener un 
título y poder ir a la universidad. 

Eso si las cosas se cumplen tal y 
como establece la Ley Orgánica pa-
ra la Mejora Educativa (Lomce), 
porque todo está supeditado, en rea-
lidad, al escenario político que salga 
de las próximas elecciones genera-
les. Los partidos de izquierda han 
expresado su intención de echar la 
ley abajo si gobiernan o si tienen 
mayoría en las Cortes. Y hay, ade-
más, 12 comunidades autónomas 
que se muestran rotundamente en 
contra de las nuevas pruebas y han 
pedido al Gobierno que las paralice. 

Cataluña, de hecho, ha expresa-
do su intención de seguir con el 
sistema de evaluación actual y de 
mantener la PAU el curso que vie-
ne, en contra de lo que dice la 

Lomce. No va a poner en marcha 
la nueva reválida de 2º de Bachille-
rato, según expresan a este diario 
fuentes de la Generalitat. 

«La ley está muy cuestionada», re-
conoce a EL MUNDO Segundo Pí-
riz, presidente de la Conferencia de 
Rectores de las Universidades Espa-
ñolas (Crue), quien recuerda que, el 
pasado 16 de marzo, los campus le 
pidieron al Gobierno, en vano, que 
prorrogara un año más la Selectivi-
dad. «Lo que funciona bien no es 
bueno cambiarlo. La PAU era acep-
tada por todas las universidades y 
había un consenso en torno a ella. 
Pero en el Ministerio nos dijeron que 

la nueva prueba estaba recogida en 
la Lomce y que un Gobierno en fun-
ciones no podía modificar la ley. Así 
que hemos hecho todo lo posible pa-
ra intentar poner orden y estamos 
razonablemente satisfechos, aunque 
esto no supone que los rectores apo-
yemos la Lomce», indica el represen-
tante de 50 universidades públicas y 
26 privadas. 

Entonces, ¿cómo queda la cosa? 
En las pruebas que se van a celebrar 
en los próximos días, se mantiene 
todo igual que otros años. Pero, a 
partir del curso que viene, cada uni-
versidad podrá poner sus propias 
pruebas y mecanismos de acceso. 

FUENTE: Elaboración propia. Elena del Real / EL MUNDO

¿CUÁNDO SE CELEBRA LA PAU?
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VETO EN LOS 
HOSPITALES 
PÚBLICOS    
A ALUMNOS  
PRIVADOS 

 
Valencia impedirá 
que hagan prácticas 
en centro públicos si 
estudian en privados

INMA LIDÓN VALENCIA 
Los estudiantes valencianos 
que escojan estudiar Ciencias 
de la Salud en una de las tres 
universidades privadas de su 
comunidad no podrán hacer 
prácticas en hospitales públicos 
a partir del curso que viene. 

Ésta es la decisión que han 
tomado las consejerías de Sani-
dad y de Educación para «po-
ner orden en el caos adminis-
trativo heredado de la anterior 
administración» del PP, en la 
que se estaba produciendo una 
situación «irregular» con «con-
venios caducados» con centros 
privados y funcionarios públi-
cos que no estaban cumpliendo 
la Ley de incompatibilidades. 

La incumplían al usar horas 
de su trabajo en el sistema de 
salud público para tutorizar a 
alumnos de una universidad 
privada. Se trata de una vuelta 
de tuerca más de la consejería 
en su relación con las universi-
dades privadas. 

En concreto, quienes inicien 
los estudios de Medicina, En-
fermería, Fisioterapia, Biotec-
nología, Farmacia o Psicología 
Clínica en el CEU San Pablo, 
la Universidad Católica de Va-
lencia o la Universidad Euro-
pea sólo podrán completar su 
preparación en hospitales pri-
vados acreditados para la do-
cencia universitaria, es decir, 
los de Alzira, Elche, Torrevie-
ja, Dénia y algunas especiali-
dades del Hospital 9 d’Octubre 
de Valencia.
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Educación

La última Selectividad tras 40 años arranca hoy y
se desarrollará hasta el 16 de junio
MADRID, 1 Jun. (EUROPA PRESS) -
Los alumnos de último curso de Bachillerato se irán presentado progrevisamente a las Pruebas de Acceso a
la Universidad (PAU) desde este miércoles, 1 de junio, y hasta el próximo 16 junio en las diferentes
comunidades autónomas. Al examen, concurren cada año en torno a 250.000 jóvenes en toda España.
Será, además, la última vez que se celebre Selectividad tal y como se le conoce en la actualidad. Después de
40 años, los estudiantes de último año de Bachillerato del próximo curso 2016-2017 se enfrentarán por
primera vez a una nueva prueba final, que presentará un formato similar a Selectividad pero, con la que
también se podrán alcanzar 14 puntos, aunque excluirá las preguntas tipo test.
La Prueba de Acceso a la Universidad (PAU) actual responde a una reformada efectuada por el PSOE. Así,
en el curso 2009-2010 se implantó una nueva Selectividad que constaba de dos fases, una general obligatoria
y otra específica voluntaria, que servía para subir nota.
Los futuros universitarios que se examinen este año tendrán que realizar por tanto esa primera fase general
que consta de cuatro exámenes --cinco en el caso de las comunidades autónomas en donde haya lenguas
cooficiales--. En esta fase se realizarán las pruebas de Lengua española y Literatura, Lengua extranjera (a
elegir entre alemán, francés, inglés, italiano o portugués), Historia de España o Filosofía (también según la
elección del estudiante), y una materia de modalidad de Bachillerato que escoja.
Tras este primer paso, tendrán la opción de acceder a la fase específica. Aunque se trata de una prueba de
carácter voluntario, es de gran importancia para incrementar la puntuación total en la PAU, y se convierte en
casi imprescindible para poder acceder a la mayoría de las enseñanzas universitarias oficiales de Grado con
límite de plazas.
Los jóvenes que se enfrenten a la específica podrán elegir hasta un máximo de cuatro ejercicios y las
asignaturas a elegir dependerán de la rama escogida en Bachillerato y deberán estar relacionadas con la rama
del conocimiento de la titulación a la que se desee acceder. Podrán obtener un máximo de cuatro puntos.

FECHAS DE LOS EXÁMENES: CONVOCATORIA ORDINARIA
Los primeros en enfrentarse a Selectividad serán los asturianos los días 1, 2 y 3 de junio en convocatoria
ordinaria. Tras estos, será el turno de riojanos y murcianos, quienes se someterán a la prueba los días 6, 7 y 8
de junio.
Muy de cerca les siguen madrileños, valencianos, aragoneses, extremeños y baleares, que se examinarán los
días 7, 8 y 9 de junio. A partir del 8 de junio, y durante los días 9 y 10, serán los cántabros, castellano
manchegos, gallegos, canarios, navarros y vascos, los que comiencen sus exámenes de Selectividad.
Los últimos en examinarse --el 14, 15 y 16 de junio-- serán los estudiantes de Andalucía, Castilla y León y
Cataluña.
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CONVOCATORIA EXTRAORDINARIA
Este año, además de ser el último en el que se desarrolle Selectividad en la forma en la que la conocemos,
también algunas comunidades han adelantado la convocatoria extraordinaria al mes de julio. Es el caso de
Asturias (5, 6 y 7 de julio), la Comunidad Valenciana (5, 6 y 7), Extremadura (5, 6 y 7 de julio), Islas
Canarias (6, 7 y 8), La Rioja (6, 7 y 8), y País Vasco (6, 7 y 8). Por su parte, en Navarra se desarrollará el 29
y 30 de junio y 1 de julio.
En las comunidades restantes se mantiene el mes de septiembre. En Cataluña e Islas Baleares se realizará los
días 6, 7 y 8 de septiembre; en Cantabria será los días 8, 9 y 12; en Castilla-La Mancha y Castilla León, los
días 12, 13 y 14 de septiembre; en Murcia comenzará el día 12 y continuará el 14 y 15; en Madrid,
Andalucía y Aragón la convocatoria se desarrollará el 13, 14 y 15 de septiembre; y en Galicia, los días 14,
15 y 16 del mismo mes.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El desempleo juvenil representa, en mi opi-
nión, el principal problema español: el 47% de
los menores de 25 años está en paro; el 34% si
nos fijamos en los graduados universitarios.

En este contexto, ¿qué debemos hacer las
universidades para ser parte de la solución?
¿Cómo aumentamos la transferencia de los
resultados de la investigación a la sociedad
como fuente generadora de empleos de cali-
dad, de cambio del tejido productivo y de crea-
ción de riqueza basada en el conocimiento?

Reconocemos que, si bien nuestra produc-
ción científica tiene un buen nivel (pese a la
reducción en la inversión en I+D+i en los últi-
mos años), nuestro nivel de transferencia de
conocimiento es aún escaso. La producción

de patentes universitarias y su explotación au-
mentó un 60% entre 2010 y 2014, sin embar-
go, los ingresos por su explotación apenas cre-
cieron el 8% en dicho periodo. España genera
más del 3% de la producción científica mun-
dial, con buenos niveles de calidad, pero nues-
tras patentes no llegan al 1%, lamayoría gene-
radas en las universidades españolas.

Para romper este cuello de botella que aho-
ga y ralentiza la modernización económica
debemos continuar promoviendo la relación
universidad-empresa. Si cada año se solicitan
entre 6.000 y 7.000 sexenios de investigación,
en el último año las solicitudes de transferen-
cia apenas alcanzaron la treintena, hecho inex-
plicable, dado quemás del 20% de los profeso-
res figura en los contratos de transferencia

suscritos por universidades. Necesitamos un
nuevomarco que regule e incentive la capaci-
dad de generar ingresos por explotación de
patentes, la facturaciónpor contratos a empre-
sas y la valoraciónque éstas hacen de los servi-
cios universitarios.

Diversos estudios (CISE, GEM) muestran
que el emprendimiento de los universitarios
es más innovador, más avanzado, utiliza ma-
yor mano de obra y contribuye a la genera-
ción de riqueza y de empleo cualificado, como
ocurre en países y entornos universitarios
más desarrollados. Por eso consideramos que
la universidad debe convertirse en un motor
fundamental de la economía, promoviendo la
simbiosis entre docencia, investigación y
transferencia y reiteramosnuestro compromi-
so por trabajar en esta línea. El camino es
duro y está lleno de sacrificios pero más duro
y sacrificado para todos sería no transitarlo.

SegundoPíriz Durán es presidente de la Con-
ferencia de Rectores de Universidades Espa-
ñolas (CRUE) y rector de la de Extremadura.

“A la vista de las cifras, la salida
de la crisis económica en España
no está contando con la innova-
ción basada en la investigación
comounode sus componentes es-
tratégicos”, concluye el último In-
forme de la encuesta de Investiga-
ción y Transferencia de Conoci-
miento 2014 de las Universidades
Españolas, presentado ayer.

El gasto en I+D+i de las uni-
versidades españolas ascendió
a 3.187 millones en 2014, último

año analizado en el informe, rea-
lizado por las redes de Oficinas
de Transferencia de Resultados
de Investigación (RedOTRI) y
de Unidades de Gestión e Inves-
tigación (RedUGI) con datos de
67 universidades de las 84 exis-
tentes.

Es la cifra de gasto más baja
desde 2010 y supone 438 millo-
nes menos que el año anterior.
Los campus defienden, no obstan-
te, que son los únicos que han

apostado por este sector. El últi-
mo informe COTEC, publicado a
mitad de mayo, reflejaba que las
inversiones públicas en ciencia
han caído un 30% desde 2009
mientras que las de las universi-
dades “apenas bajanun 2%duran-
te la crisis”, según Juan Julià, vi-
cepresidente de la conferencia de
rectores españoles, la CRUE.
“Las universidades han hecho lo
que no ha hecho nadie en este
país: un gran esfuerzo en mante-
ner la I+D”, defendió ayer Julià.

Los ingresos por contratos,
consultorías y servicios técnicos
que prestan las universidades ba-
jan de los 500 millones de euros
anuales por primera vez desde
2010. El informe destaca que se
nota principalmente en la contra-
tación del sector público, que se
queda por debajo del 20% del to-
tal. “Es un dato negativo. Se debe
a la crisis y a cómo nos estamos
recuperando de ella. Estamos in-
tentando convencer a las empre-
sas de que la I+D es la apuesta
para cambiar elmodelo producti-
vo”, ha señalado Mireia Riera,
miembro de la RedOTRI.

Pese a la reducción de las plan-
tillas durante la crisis, aumenta
ligeramente el personal dedicado
a la investigación mientras conti-
núa estancado el número de pro-
fesionales empleados en transfe-
rencia.

Investigar sigue siendo una
fuente de prestigio, pero la trans-
ferencia no está reconocida. “Hoy
por hoy, por lo que se evalúa a un
profesor es por la investigación
básica y casi nada por la transfe-
rencia [sus aplicaciones prácti-
cas]”, ha añadido José Carlos Gó-
mez, presidente de I+D+i de la
CRUE, que pidemodificar el siste-
ma para que la carrera profesio-
nal se pueda desarrollar también
desde la transferencia.

Los alumnos del área de Sa-
lud, comoMedicina yEnferme-
ría, de las universidades priva-
das valencianas no podrán se-
guir haciendo prácticas en los
hospitales públicos. La medi-
da afecta a quienes inicien sus
estudios a partir del curso
2016-2017, según anunció ayer
la Generalitat. Para que “nin-
gún alumno con estudios ya
iniciados se vea perjudicado”,
se habilitarán fórmulas transi-
torias de colaboración en hos-
pitales públicos mediante
acuerdos. Los consejeros de
Sanidad Universal, la socialis-
ta Carmen Montón, y de Edu-
cación, Vicent Marzà (Com-
promís) presentaron este plan,
que cuestiona la viabilidad de
las facultades privadas, según
fuentes de estos centros.

El veto afecta a Medicina,
Enfermería, Fisioterapia, Far-
macia, Psicología Clínica yBio-
tecnología. Además de la Uni-
versidad Católica de Valencia
—la privada más grande de la
región, propiedad del Arzobis-
pado— este tipo de titulacio-
nes se imparten en laUniversi-
dad Europea y la CEU-Carde-
nal Herrera. Solo en Enferme-
ría, la Católica de Valencia ad-
mite cada año a 420 alumnos
de nuevo ingreso. Y 119 enMe-
dicina.

Cumplir la ley
Los centros deben garantizar
la realización de prácticas. Y
no hay suficientes hospitales
privados en la Comunidad Va-
lenciana —y menos que estén
acreditados para formar uni-
versitarios— para atender a to-
dos. Marzá y Montón asegura-
ron, no obstante, que “ningún
estudiante se quedará sin po-
der acabar su carrera”.

Un portavoz de la Universi-
dad Católica de Valencia, la
mayor privada de la autono-
mía, que es propiedad del Ar-
zobispado, señaló que están “a
la espera” de que la consejería
les comunique el cambio.

La Generalitat justifica que
con esta medida cumple leyes
ya aprobadas. La primera, el
Real Decreto de autorización
de centros universitarios, que
aprobó el Gobierno de Maria-
noRajoy en 2015 y que fija que
un hospital universitario —a-
quel donde pueden realizar
prácticas los estudiantes— “so-
lo podrá estar vinculado por
concierto o convenio aunauni-
versidad para la impartición
de una misma titulación”. La
segunda es la ley valenciana
de Incompatibilidades del Per-
sonal al Servicio de las Admi-
nistracionesPúblicas. El perso-
nal estatutario —una variedad
del funcionariado— está a la
vez contratado por una enti-
dad privada (las universida-
des) para impartir docencia
mientras trabaja.

Las universidades registraron
592 patentes en España, 49 en
Estados Unidos y 30 en la UE
en 2014. Las europeas se han
reducido a la mitad en un año,
una rebaja que los campus
achacan a los recortes. Aunque
no existe un precio único, el
coste de registrar y mantener
una patente en España supone
“cientos de euros” mientras
que una patente con valor si-
multáneo en Europa, Estados
Unidos y Japón “puede superar
los 30.000”, explica Fernando
Conesa, de la RedOTRI.

Valencia veta
a los alumnos
de las privadas
en hospitales
públicos

Sin dinero para
patentes
extranjeras

OPINIÓN

Romper un cuello de botella

El conocimiento
de la universidad
española no llega
a las empresas

IGNACIO ZAFRA, Valencia

SEGUNDO PÍRIZ DURÁN

Gasto de las universidades españolas

EL PAÍSFuente: RedOTRI y RedUGI ‘Encuesta de Investigación y Transferencia de Conocimiento 2014 de las Universidades Españolas’
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GASTO EN REGISTRO DE PATENTES
En miles de euros

En la UE 
En Estados Unidos

PILAR ÁLVAREZ, Madrid
La transferencia de conocimiento sigue siendo la asignatura pendien-
te de la universidad española. Los campus han aumentado la investi-
gación durante los años de la crisis, pero gran parte de sus descubri-
mientos no llegan a las empresas. Apenas uno de cada cinco profesio-
nales universitarios se dedica a esta actividad. Caen los ingresos por
contratos y las patentes extranjeras, según el último informe sobre
transferencia de las universidades.
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Enlaces a noticias digitales 
 

Claustro – Sistema de elección de rector 

• http://www.aulamagna.com.es/el-sufragio-universal-en-la-us-no-alcanza-los-apoyos-necesarios/ 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7603048/05/16/Adius-seguira-intentando-
introducir-el-rector-por-sufragio-por-via-de-las-elecciones-a-Claustro-y-referendum.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/2760596/0/adius-seguira-intentando-introducir-rector-por-
sufragio-por-via-elecciones-claustro-referendum/ 

• http://www.20minutos.es/noticia/2759885/0/castro-us-se-compromete-abrir-ronda-dialogo-
buscar-consenso-para-eleccion-rector/ 

 

Congreso Iberoamericano de Economía del Deporte  

• http://www.ceuandalucia.es/salaprensa/?p=10368 

 

Sistema de seguridad en la conducción 

• http://www.agenciasinc.es/Noticias/Un-sistema-analiza-el-nivel-de-estres-del-conductor-para-
mejorar-la-seguridad 

 

Ciclo cine y flamenco 

• http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/la-junta-y-la-universidad-de-sevilla-ponen-en-
marcha-la-x-edicion-del-ciclo-cine-y-flamenco/ 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7602890/05/16/La-Junta-y-la-Universidad-de-
Sevilla-ponen-en-marcha-la-X-edicion-del-ciclo-Cine-y-flamenco.html 
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